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Средства на цели
Выдачи дальневосточной ипотеки выросли на треть

Евгений Грачев

О б ъ ём выд ач д а льневос точ-
ной ипотеки с начала года вы-

рос до 190 млрд рублей — это почти 
на треть больше, чем за 10 месяцев 
2023-го, следует из данных «Дом.РФ» 
(есть у «Известий»). Банки сообщают 
о повышении спроса на программу по-
сле смягчения условий в июне 2024-го. 
При этом рынок жилья в ДФО не так 
перегрет, как в столичных регионах, 
и разрыв цен на первичную и вторич-
ную недвижимость там значительно 
ниже. С момента запуска программа 
позволила втрое нарастить объёмы 
строящегося жилья в федеральном 
округе, уточнили в Минвостокразви-

тия. Выгодно ли сейчас покупать квар-
тиру на Дальнем Востоке — в матери-
але «Известий».

Объём выдач дальневосточной 
ипотеки за 10 месяцев 2024 года соста-
вил 190 млрд рублей, следует из дан-
ных «Дом.РФ» (есть у «Известий»). 
Это на 30% больше, чем за аналогич-
ный период 2023-го, когда в рамках 
программы было выдано кредитов 
на 145 млрд.

В 2024 году дальневосточной ипо-
текой воспользовались 36,8 тыс. за-
ёмщиков, что на 21% превышает по-
казатели за прошлый год, уточнил 
«Известиям» глава Минвостокраз-
вития России Алексей Че-
кунков.

Капитальная 
мотивация
Аналитик Ольга Позднякова — 
что изменит подписанный 
президентом закон  
о наставничестве  04

Дожить до ста
Финансовый аналитик  
Владислав Антонов —  
каких новых рекордов  
ждать от биткоина после 
отметки $80 тыс.  05

Благодарность 
и эмоции
Чемпион мира Павел Дацюк —  
о включении в Зал хоккейной 
славы в Торонто  08

Количество ДТП в 
Северной Осетии 
превысило средние 
показатели  
по стране 02

Макрон и Стармер 
постараются 
использовать  
Байдена  
до 20 января 02

Следователи  
раскрыли схему 
похищения девушек  
в Москве 06

Эксперты назвали 
пять причин  
не покупать PS5 Pro 04

Чувствительные 
детекторы помогут 
уточнить звёздные 
карты 06

Почему Трампу  
не понравился  
фильм о начале  
его карьеры 07

«Огниво» 
приблизилось  
к миллиардным 
сборам 07

Футболисты начали 
подготовку  
к матчам с Брунеем  
и Сирией 08

Что удивляет 
брата Хабиба 
Нурмагомедова 08

Поставить  
на «Северный поток»
В ФРГ хотят призвать Трампа рассекретить 
данные о подрывах газопроводов

 

Диалоговое окно
Израиль готов к переговорам  
по Газе при помощи Катара

02 0304 И простое 
украшенье
Траты на новогодние игрушки 
выросли почти на 50%

№214
(31644)

12 ноября 2024
Вторник

d g

c

Время собирать с цифры
В кабмине одобрили налогообложение операций с криптой —  
сколько денег в бюджет это принесёт

Борщевой недобор
Погода не позволила повторить рекордный  
урожай картофеля

Евгения Перцева

В этом году в России соберут мень-
ший, чем годом ранее, урожай кар-

тофеля и других продуктов «борщевого 
набора». На 1 ноября сельхозпроизво-
дители отстают от значений прошлого 
года на 2–15% по зерновым, пшенице, 
сахарной свёкле, картофелю и овощам 
открытого грунта. Об этом свидетель-
ствуют данные документов Минсельхо-
за к совещанию в правительстве. В ми-
нистерстве отметили, что недостающие 
объёмы по некоторым наименовани-
ям восполнят поставки из дружествен-
ных стран. Снижение урожая овощей 
и зерновых некритично с учётом того, 
что сравнение идёт с прошлым годом, 
когда производство того же картофе-
ля и некоторых других культур было ре-
кордным, отмечают эксперты.

Министр сельского хозяйства Ок-
сана Лут отчиталась перед прави-
тельством о предварительных итогах 
уборки урожая в 2024 году. «Известия» 
ознакомились с документами к этому 
заседанию кабмина, которое прошло 
в конце прошлой недели. Из них сле-
дует, что на 1 ноября сбор основных 
культур по сравнению с прошлым го-
дом просел от 2 до 15%.

Больше всего по сравнению с про-
шлым годом сократился урожай кар-
тофеля — на 15%, до 6,8 млн т. Других 
овощей открытого грунта («борще-
вой набор») собрали 5  млн т (–2%), 

зерновых — 128,3 млн т (–12%), пше-
ницы — 86,9 млн т (–11%), сахарной свё-
клы — 39,9 млн т (–6%), плодов и ягод — 
1,3 млн т (–7%).

Вместе с тем есть культуры, по ко-
торым сбор идёт опережающими про-
шлый год темпами. Это, к примеру, мас-

личные — 28,1 млн т (+5%), соя — 7 млн т 
(+11%) и рапс — 5 млн т (+14%). Сбор под-
солнечника практически не отличает-
ся от результата 2023 года — 16,1 млн т.

В этом году аграрии столкнулись 
с тяжёлыми погодными условиями, ко-
торые сказались на сборе, по некото-
рым культурам урожай действительно 
будет ниже прошлогоднего, подтвер-
дили «Известиям» в Мин-
сельхозе. 

«Украина должна была понять с самого 
начала — она не может выиграть»
Профессор Джеффри Сакс — о возможном диалоге Трампа и Путина,  
а также ударах дальнобойным оружием по России

Леонид Самуна

В озможное разрешение на удары 
дальнобойным оружием вглубь 

России будет означать значитель-
ную и опасную эскалацию конфликта 
на Украине, заявил «Известиям» про-
фессор Колумбийского университета 
Джеффри Сакс. Уходящая администра-
ция Джо Байдена не должна принимать 
подобных глупых и безрассудных ре-
шений, считает он. По его мнению, До-

нальд Трамп и Джей Ди Вэнс понима-
ют, что именно расширение НАТО стало 
главным фактором начала нынешне-
го конфликта. Кроме того, не стоит 
ждать американского участия, когда 
речь заходит об урегулировании ближ-
невосточного кризиса, добавил Сакс. 
О «разгроме» Демократической партии 
на выборах, перспективах администра-
ции Трампа и тяжёлом положении Кие-
ва — в эксклюзивном интервью Джеф-
фри Сакса «Известиям».

Дональд Трамп и Владимир Путин на-
мерены поговорить и обсудить пути 
урегулирования конфликта на Украи-
не. Действительно ли существует пер-
спектива решения украинского кризиса 
с возвращением Трампа в Белый дом?

Нет никаких сомнений в том, что 
Дональд Трамп и [будущий вице-
президент] Джей Ди Вэнс хотели бы 
прекратить конфликт, если удастся 
достичь приемлемого со-
глашения. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« В ПРОШЛОМ 
ГОДУ РОССИЯ 
СОБРАЛА РЕ-

КОРДНЫЙ УРОЖАЙ КАРТО-
ФЕЛЯ — 8,6 МЛН ТОНН,  
В РЕЗУЛЬТАТЕ ЧЕГО ЕГО 
СТОИМОСТЬ РУХНУЛА. 
ЭТО ПОДТОЛКНУЛО НЕКО-
ТОРЫХ АГРАРИЕВ В ЭТОМ 
ГОДУ ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ПРО-
ИЗВОДСТВА КУЛЬТУРЫ, 
ПОСЕВНЫЕ ПЛОЩАДИ СО-
КРАТИЛИСЬ НА 10%

В этом году дальневосточной ипотекой воспользовались 36,8 тыс. заёмщиков

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 12.11.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,552   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8565   ДИРХАМ ОАЭ 26,6726   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,3217   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2529   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1992   ДОЛЛАР США 97,955   ЕВРО 104,8522   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6398 
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Милана Гаджиева,  
Мария Колобова,  
Евгения Перцева

В ласти согласовали налогоо-
бложение операций с крип-

товалютами — соответствующий 
документ 11 ноября одобрили 
в правительстве, выяснили «Из-
вестия». Предполагается, что для 
трансакций с ними будут приме-
нять налог на прибыль (для юрлиц) 
и НДФЛ (для физлиц). Законопро-
ект о сборах с криптовалютчиков 
был подготовлен ещё в 2020 году, 
но затем его рассмотрение забук-
совало. Инициативу реанимиро-
вали после того, как в силу всту-
пило регулирование майнинга. 
Каким образом предлагается ис-
числять налогооблагаемую базу 
и как рынок оценивает такой под-
ход — в материале «Известий».

Правительственная комис-
сия по законопроектной дея-
тельности 11 ноября рассмотре-
ла поправки о налогообложении 
операций с криптовалютами. 
В документах к заседанию (есть 
у «Известий») говорится, что за-
конопроект подготовил Мин-
фин и он согласован с Минциф-
ры, Минэнерго и ФНС. Редакция 
направила запросы в указанные 
ведомства. Правкомиссия одо-
брила проект поправок, сообщил 
«Известиям» источник 
в кабмине. f



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Вторник, 12 ноября 2024

Новости

Поставить  
на «Северный поток»
В ФРГ хотят призвать Трампа рассекретить данные 
о подрывах газопроводов

Семён Бойков

«А льтернатива для Германии» или 
как минимум некоторые депутаты 

этой парламентской партии могут обра-
титься к Дональду Трампу с призывом 
раскрыть информацию о подрывах «Се-
верных потоков». Политики хотят опу-
бликовать открытое письмо после его 
инаугурации в январе 2025 года. Впро-
чем, парламентарии понимают, что но-
вая администрация в США вряд ли пой-
дёт на такой шаг — и этому есть целый 
ряд причин, включая как политические, 
так и экономические. Тем не менее это 
могло бы оказать важный медийный 
эффект и привлечь внимание к случив-
шемуся.

Победа Дональда Трампа на прези-
дентских выборах в США может повли-
ять на ход расследования подрывов газо-
проводов «Северный поток» и «Северный 
поток-2». Депутаты из оппозиционной 
партии «Альтернатива для Германии» 
(АдГ) сейчас рассматривают возмож-
ность обратиться к следующему главе 
американского государства с открытым 
письмом, содержащим призыв рассекре-
тить данные об атаке на трубопроводы 
в 2022 году.

— Это могло бы дать медийный эф-
фект с целью привлечь внимание 
к проблеме, — объяснил в разговоре 
с «Известиями» депутат бундестага 
Евгений Шмидт.

По словам члена бундестага Героль-
да Оттена, депутаты АдГ смогут это 
сделать в начале следующего года, ког-
да Трамп официально вступит в долж-
ность президента США.

— Это будет возможно не раньше ян-
варя, то есть после того, как появится 
новое правительство. Сейчас это сде-
лать невозможно, поскольку у власти 
остаётся администрация Джо Байде-
на, — сказал он «Известиям».

В партии при этом понимают: при 
принятии того или иного решения, 
касающегося публикации материа-
лов по «Северным потокам», Дональд 
Трамп будет руководствоваться глав-
ным образом национальными интере-

сами США. Стоит отметить, что в ходе 
предвыборной гонки республика-
нец заявил, что именно он «уничто-
жил» газопровод «Северный поток-2». 
Так политик отреагировал на попыт-
ки демократов обвинить его в связях 
с Россией. Будучи президентом США, 
Трамп вводил санкции против газо-
провода. В конце 2019 года он подпи-
сал оборонный бюджет, который пред-
усматривал ограничения в отношении 
компаний, предоставляющих суда для 
строительства «Северного потока-2».

При этом Штаты официально 
не брали какую-либо ответственность 
за теракты на газопроводах.

— У президента США достаточно 
много правовых полномочий. Напри-
мер, он может инициировать судеб-
ное расследование, — заявил «Изве-
стиям» первый замдекана факультета 
мировой экономики и мировой поли-
тики НИУ ВШЭ Игорь Ковалёв. — Но, 
во-первых, далеко не все документы 
рассекречиваются — есть законы о сро-
ках давности тех или иных документов, 
и иногда их засекречивают на длитель-
ное время. И, во-вторых, даже если эти 
документы есть и США действительно 
имели прямую причастность к подры-
вам газопроводов, Трамп вряд ли будет 
их рассекречивать. Всё-таки речь идёт 
уже о престиже государства.

Напомним, что первым, кто заявил 
о причастности США к атакам, стал 
американский журналист Сеймур 
Херш. По его словам, помимо Штатов 
к инциденту имеет отношение и Нор-
вегия. При этом Херш уточнил: по его 
данным, команда ЦРУ, которая гото-
вила операцию по подрыву «Север-
ных потоков», полностью уничтожи-
ла все следы.

Количество ДТП в Северной Осетии превысило 
средние показатели по стране

Д орожно-транспортных происшествий в Северной Осетии больше, чем в сред-
нем по России: это связано как с качеством трасс, так и с организацией движения. 

Об этом Владимир Путин заявил 11 ноября на встрече с главой республики Сергеем 
Меняйло. Руководитель региона полагает, что проблему решит строительство до-
роги в обход Владикавказа, он пообещал разобраться с ситуацией. Какова ситуа-
ция с местами в детских садах Северной Осетии и как в республике помогают бой-
цам спецоперации — в материале «Известий».

Северная Осетия сегодня демонстрирует успехи в социально-экономическом 
развитии: валовой региональный продукт республики достиг 216 млрд рублей, что 
на 18 млрд больше показателей 2021 года. Среди значимых проектов — строитель-
ство второй очереди терминала внутренних авиалиний во Владикавказе и рабо-
ты по устройству канатных дорог на курорте «Мамисон».

Кроме того, за три года власти выделили 60 земельных участков под 80 млрд 
рублей инвестиций. При этом если за 2023-й было привлечено 32 млрд, то в 2024-м 
власти рассчитывают на 40 млрд рублей внебюджетных вложений. Также в Се-

верной Осетии находится самый большой 
яблоневый сад на юге России — 1,5 тыс. га. 
При этом дефицит яблок в РФ сохраняется, 
поэтому республике есть куда развиваться 

в этом направлении, от-
метил Владимир Путин.

Вместе с тем глава государства обратил внимание на то, что ДТП в Северной 
Осетии больше, чем в среднем по стране. Это, по его словам, связано с дорогами, 
организацией движения и дисциплиной. Важным шагом в решении проблемы 
станет строительство дороги в обход Владикавказа — Росавтодор уже приступил 
к третьему этапу объезда, сказал Сергей Меняйло. «Я с Минтрансом вопрос решал, 
что это и большегрузы, которые идут транзитом, и летом наплыв пассажирского 
транспорта, который идёт через Грузию, и весь наш транспорт, они ходят по доро-
гам общего пользования. Поэтому мы завели это на центр организации и управле-
ния дорожным движением сегодня, сделали три перехватывающие парковки для 
большегрузов, ввели электронную очередь — автоматически, как только пересе-
кает границу, регистрируется автомобиль», — уточнил глава региона.

Более 1,5 млрд внебюджетных средств регион потратил на поддержку бойцов 
специальной военной операции и членов их семей. В зону СВО отправлено более 
1,5 тыс. т гуманитарных грузов. На всех членов семей военнослужащих и участ-
ников операции составлены социальные паспорта, которые позволяют получать 
информацию об их потребностях. Также ведутся работы с подшефным Северной 
Осетии Черниговским районом Запорожской области, где в центре внимания — 
восстановление водоснабжения.

Актуальным вопросом остаётся и «переуплотнённость» в детских садах, заме-
тил Путин. Проблема будет решена после завершения капитального ремонта зда-
ний, пообещал Меняйло. Отдельно глава Северной Осетии коснулся и ситуации 
со школами, где во вторую смену учатся 4% ребят. Уже сейчас строится учрежде-
ние на 1,2 тыс. мест, а также две школы на 550 мест, что позволит решить вопрос 
со второй сменой.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Успеть в последний загон
На Западе вернулись к обсуждению ударов Киева вглубь РФ — что означает встреча Стармера с Макроном

Дмитрий Астрахань

Освободив город Селидово в ДНР, 
российские штурмовики группи-

ровки «Центр» продвигаются дальше — 
впереди возможный охват Курахово. Тем 
временем подразделения, участвовав-
шие в боях за Селидово, принимают по-
полнение и проводят обучение на по-
лигонах. Чему учатся штурмовики, как 
трофейная американская БМП «Брэдли» 
служит нашим войскам и зачем бойцы 
подробно изучают оружие противника, 
узнали «Известия» в группировке «Центр».

�� БОЕВОЕ СЛАЖИВАНИЕ

На полигоне всё в движении. Уже при 
подъезде к учебным точкам склады-
вается ощущение, что движется вся 
степь вокруг. Во время подготовки 
и слаживания малые группы бойцов 
в полной выкладке постоянно дви-
жутся по полигону походными по-
рядками. Если всмотреться, можно 
увидеть, как вдоль посадок, между 
холмами, по грунтовкам, иногда оста-
навливаясь, иногда ускоряясь, идут 
фигуры в камуфляже. Между ними 
на скорости пролетают багги и бро-
нетехника, которые высаживают но-
вые группы, разворачиваются и ухо-
дят. Часто кто-то вскидывает оружие 
или дронобойку и занимает позицию 
для ведения огня по беспилотникам. 
В небе масса БПЛА самых разных ти-
пов — беспилотчики и сами трениру-
ются, и с помощью имитационных 
зарядов приучают пехоту быть вни-
мательнее и перемещаться активнее.

На одном из оживлённых пере-
крёстков между учебными точка-
ми в окопе идёт тренировка группы 
борьбы с БПЛА — с противодроновы-
ми ружьями, детекторами и анализа-
торами спектра. FPV условно атаку-
ют проезжающие мимо багги и пост 
воздушного наблюдения, бойцы от-
бивают налёты и снимают показания 
приборов. Из укрытия слышны коман-
ды инструктора к смене режимов глу-
шения частот, рядом кто-то коммен-
тирует, что в реальном бою добил бы 
замедлившийся дрон из дробовика. 
После короткой паузы новые багги 
пролетают к условной точке штурма, 
и за ними сразу летят БПЛА-камикад-
зе и бомбардировщик. Снова начина-
ется активная работа.

Инженеры бегут с тяжёлыми про-
тивотанковыми минами, малые штур-
мовые группы рассеиваются между 
укрытий, багги быстро грузят тех, кто 
уже отработал. И так по кругу каждые 
несколько минут.

Среди руководителей  — рядо-
вой Захар Педченко, штурмовик ро-
дом из рабочего посёлка Алтайского 
края. Именно он устанавливал флаг 
России на одном из многоэтажных до-
мов в ходе штурма Селидово.

— Подготавливаем бойцов, делаем 
из них профессионалов. Выделяем 
больше времени на подготовку, в ходе 
которой я передаю ребятам знания, 
которые в своё время мне дали мои 
командиры, — рассказывает Захар. — 
Первую боевую задачу я с ними уже 
прошёл, вернулись все живыми и здо-
ровыми. Всем спасибо — каждому, кто 

прикрывал как мог. Теперь мне пред-
ложили стать командиром взвода, 
и я тренирую бойцов.

Захар Педченко вырос в детском 
доме. Он рассказывает, что решил 
пойти в армию вслед за своими дру-
зьями. Большинство из них участву-
ют в специальной военной операции, 
и в итоге Захар тоже подписал кон-
тракт. В гражданской жизни он за-
нимался автомобильным бизнесом — 
у Захара есть свой шиномонтажный 
сервис. Опытные автомеханики — 
всегда дефицитная специальность 
в войсках, но в армии он выбрал 
именно работу в штурмовом отря-
де. Селидово стало его вторым бо-
евым выходом в качестве штурмо-
вика. До этого было взятие вокзала 
в Авдеевке.

�� ПЛЮСЫ И МИНУСЫ 
«БРЭДЛИ»

На другом участке полигона проходит 
подготовка штурмовых групп с бро-
нетехникой: выход к окопам услов-
ного противника на броне под при-
крытием огня, спешивание и штурм. 
БТР-82А — современная версия бро-
нетранспортёра с автоматической 
пушкой, а не с пулемётом, как на бо-
лее ранних машинах, — на большой 
скорости проходит расстояние между 
позициями. Хорошо видно, как плот-
но ложатся снаряды его пушки вдоль 
окопов. Это требует очень серьёзных 
навыков от оператора: при стрельбе 
в движении пушку надо подводить 
джойстиком вручную.

Чуть дальше работает БМП, кото-
рую тяжело узнать под маскировоч-
ными сетями и дополнительной за-
щитой. Но интрига пропадает быстро: 
это трофейная американская «Брэд-
ли», которую поставили в строй и ис-
пользуют по прямому назначению — 
в штурме.

Хотя западные и российские бое-
вые машины пехоты относятся к од-
ному классу техники, отличаться они 
могут серьёзно. Советские машины — 
массовые, поскольку вся пехота тогда 
была мотострелковой. На Западе же 
пехота подразделяется на несколь-
ко типов по используемой техни-
ке — тяжёлую, среднюю, лёгкую. Та-
кие БМП, как «Брэдли», — это машины 
тяжёлой пехоты, прорыва линий обо-
роны. Они гораздо менее манёврен-
ные и более дорогие. Но при этом тя-
желее бронированы, и в них больше 
места для десанта. Высадка прово-
дится не через люки, а через широ-
кую аппарель, которая опускается 
гидравлическим приводом. Эта БМП 
многократно модернизировалась 
по опыту ведения городских боёв 
в сторону дополнительного усиле-
ния защиты сверху и с бортов. Мож-
но сказать, что среди боевых машин 
своего класса, применяемых на Укра-
ине, «Брэдли» — одна из самых живу-
чих. Нередко можно услышать мне-
ние, что они сложнее в поражении, 
чем танки.

Механик-водитель трофейной 
БМП рядовой Валерий Соловьёв го-
ворит, что научиться водить было не-
сложно.
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Ирина Горбунова, Семён Бойков

С траны НАТО ведут курс на прямой 
подрыв системы общеевропей-

ской безопасности, заявил «Извести-
ям» постпред РФ при ОБСЕ Александр 
Лукашевич. Это, в частности, выражает-
ся в безудержном расширении военной 
инфраструктуры альянса, организации 
«цветных революций», разрушении ре-
жима контроля над вооружениями 
и поддержке неонацистских практик 
в Прибалтике и на Украине. Владимир 
Зеленский не раз призывал Запад дать 
разрешение на удары дальнобойным 
оружием вглубь территории РФ. По дан-
ным СМИ, этот вопрос мог стоять на по-
вестке разговора британского премье-
ра Кира Стармера и французского 
президента Эммануэля Макрона. Экс-
перты считают: переговоры, прошед-
шие 11 ноября в Париже, демонстриру-
ют, что в атлантическом лагере есть те, 
кто попытается сделать будущее пре-
зидентство Дональда Трампа макси-
мально сложным. При каких услови-
ях могут начаться мирные переговоры 
по украинскому кризису — в материа-
ле «Известий».

Премьер Великобритании Кир 
Стармер 11 ноября встретился в Пари-
же с президентом Франции Эммануэ-
лем Макроном. Формальным поводом 
стала церемония в честь годовщины 
окончания Первой мировой войны. 
Примечательно: Стармер стал первым 
британским премьером со времён Уин-
стона Черчилля, который посетил по-

добное мероприятие во Франции. Со-
гласно официальному пресс-релизу, 
политики обсуждали ситуацию 
на Украине и помощь Киеву в пред-
дверии зимнего периода.

При этом не исключено, что Ма-
крон и Стармер затронули вопрос раз-
решения ВСУ атаковать территорию 
РФ дальнобойным оружием. В пред-
дверии их встречи издание The Daily 
Telegraph сообщило, что они намерены 
обсудить, можно ли убедить Джо Бай-
дена разрешить такие удары ракета-
ми Storm Shadow по российским тылам. 
«Мы очень заинтересованы в том, что-
бы эффективно использовать время 
до 20 января, вместо того чтобы оста-
вить всё на паузе до следующей адми-
нистрации», — говорилось от имени 
британских правительственных кру-
гов в статье. Опровержений этой ин-
формации не было.

В последний раз эта тема всерьёз 
обсуждалась в начале осени, в част-
ности на встрече госсекретаря США 
Энтони Блинкена и главы МИД Вели-
кобритании Дэвида Лэмми в Киеве 
11 сентября. Тогда предполагалось, что 
главным итогом их командировки ста-
нет официальное разрешение на нане-
сение ударов вглубь РФ. За день до ви-
зита сообщалось: Великобритания 
приняла решение снять запрет на та-
кие атаки, а США намекнули украин-
ской стороне, что собираются это сде-
лать. Тем не менее никакого итогового 
решения озвучено так и не было. Зе-
ленский в ходе визита в США в кон-

це сентября также затронул эту тему, 
но безрезультатно.

В атлантическом лагере есть сто-
ронники «жёсткой линии», что в целом 
может затруднить потенциальные пе-
реговоры Москвы и Вашингтона, зая-
вил «Известиям» французский поли-
толог Николя Миркович.

— Они хотят продолжить эту войну 
против России и, следовательно, хо-
тят извлечь как можно больше выгоды 
из последних месяцев президентства 
Джо Байдена. Это самоубийственная 
политика, поскольку она ещё больше 
вовлекает европейские страны в про-
тивостояние, означает ещё больший 
рост напряжённости, что, очевид-
но, осложнит переговоры между Ва-
шингтоном и Москвой, когда Трамп 

придёт к власти. Создаётся впечатле-
ние, что в атлантическом лагере суще-
ствует желание вставить палки в колё-
са Дональду Трампу, чтобы сделать его 
президентство чрезвычайно сложным. 
Совершенно непонятно, в чём страте-
гический интерес Европы в данный мо-
мент, — сказал он.

Стоит при этом подчеркнуть, что 
формально Украина уже наносила уда-
ры по территории РФ дальнобойным 
оружием. Так, свидетельством это-
му выступают неоднократные атаки 
по Крыму и приграничным областям 
России. Использование западного ору-
жия для ударов вглубь территории РФ 
подтверждал в июне 2024-го и руково-
дитель главного управления развед-
ки минобороны Украины Кирилл Буда-
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Диалоговое окно
Израиль готов к переговорам по Газе при помощи Катара

Альберт Калашян

И зраиль допускает возобновление 
переговоров по Газе при катарском 

посредничестве, сказали «Известиям» 
в офисе премьера страны Биньямина Не-
таньяху. В МИД Катара до этого заявля-
ли о приостановке посреднических уси-
лий, направленных на прекращение огня 
в секторе Газа, — из-за отсутствия у сто-
рон конфликта стремления к заключе-
нию сделки. Западные СМИ сообщили, 
что Доха потребовала от лидеров ХАМАС 
покинуть страну. Свою лепту в процесс 
урегулирования может внести избран-
ный президент США Дональд Трамп. Од-
нако он всегда был близким союзником 
израильского премьера и неоднократ-
но предпринимал шаги, оттолкнувшие 
палестинские власти от американского 
посредничества. О том, как теперь под-
держивается диалог между противобор-
ствующими сторонами, — в эксклюзив-
ном материале «Известий».

В Израиле допускают возобнов-
ление переговоров по прекращению 
огня при участии Катара. Об этом «Из-
вестиям» сообщил советник Нетанья-
ху Дмитрий Гендельман. До этого офи-
циальный представитель МИД Катара 
Маджид бен Мухаммед аль-Ансари за-
являл, что Доха приостанавливает свои 
посреднические усилия, направленные 
на сделку по Газе, так как стороны кон-
фликта не стремятся к её заключению. 
При этом было также объявлено, что 
Катар возобновит своё посредниче-
ство, если стороны будут готовы к со-
глашению.

— Израиль предпринимает все уси-
лия для возвращения наших граждан 
и не будет отказываться ни от каких-

либо каналов или сторон, кто может 
поспособствовать достижению этой 
цели, — сказал «Известиям» Дмитрий 
Гендельман, отвечая на вопрос о воз-
можности обращения к катарским по-
средническим услугам для заключения 
сделки по заложникам.

Спецпредставитель президента РФ 
по Ближнему Востоку и странам Афри-
ки, замглавы МИД РФ Михаил Богда-
нов, комментируя приостановку Ката-
ром переговорного трека, сообщил, что 
Доха разочаровалась ходом урегулиро-
вания, несмотря на попытки помочь ре-
шить конфликт в Газе.

Ещё в апреле председатель Совета 
министров, министр иностранных дел 
Катара Мухаммед бен Абдельрахман 
Аль Тани заявлял, что Катар пересма-
тривает свою роль посредника между 
Израилем и ХАМАС в достижении пре-
кращения огня в Газе. «Доха привержена 

своей роли, но у этой роли есть преде-
лы», — сказал тогда Мухаммед Аль Тани.

Всего сейчас в Газе удерживается 
101 заложник, среди них Александр Тру-
фанов, у которого есть и израильское, 
и российское гражданство, а также 
Максим Харкин, выходец из Донбасса, 
ставший гражданином РФ, будучи в пле-
ну. По заявлениям руководства ХАМАС, 
они — израильские военные, но их го-
товы освободить в качестве жеста ува-
жения к России в первую очередь, если 
будет заключена сделка. По данным 
газеты Israel Hayom, из 101 заложника 
в живых остаётся только 51.

Катар активно занимался посредни-
чеством в попытках заключить сделку 
по возвращению заложников, прекра-
щению огня и предоставлению гума-
нитарной помощи, в том числе через 
взаимодействие с членами политбюро 
ХАМАС, проживающими в этой стране. 

Однако из-за трудностей в поиске кон-
сенсуса на некоторое время Доха при-
остановила свои усилия.

Заместитель председателя Ассоци-
ации российских дипломатов, профес-
сор НИУ ВШЭ Андрей Бакланов считает, 
что заявление Катара не соответствует 
реальному развитию событий, посколь-
ку и Доха, и Каир сохраняют готовность 
и заинтересованность в том, чтобы ра-
ботать в этом направлении.

— Как это нередко бывало на Ближ-
нем Востоке, сейчас временно по це-
лому ряду обстоятельств переговоры 
будут вестись в закрытом формате. Кон-
такты продолжатся, этим будут зани-
маться соответствующие спецслуж-
бы. А когда можно будет продвинуться 
в возможных новых развязках, в том 
числе с учётом более активной роли 
американцев, тогда, вероятно, перего-
воры возобновятся по линии Египта или 
Катара, — отметил в беседе с «Извести-
ями» Андрей Бакланов.

Израильская газета Haaretz пишет, 
что теперь у Израиля и ХАМАС нет 
эффективного канала связи. Несмо-
тря на ставку еврейского государства 
на военное давление, убийства высо-
копоставленных кадров палестинско-
го движения не привели к освобожде-
нию заложников, что остаётся одной 
из целей войны Израиля.

Новости

«Украина должна была понять с самого начала —  
она не может выиграть»
A Я думаю, они понимают, 

что расширение НАТО, ве-
роятно, было основным триггером 
конфликта на Украине. И я думаю, что 
Трамп и Вэнс не очень заинтересова-
ны в войне, основанной на расшире-
нии НАТО.

На мой взгляд, суть решения за-
ключается в том, чтобы она закончи-
лась, а НАТО не расширялось и чтобы 
договор на этих условиях стал основ-
ным видом соглашения, которое может 
быть достигнуто. Конечно, есть мно-
го деталей по территории, по посткон-
фликтным мерам безопасности, по де-
милитаризации и так далее. Но, на мой 
взгляд, основными причинами этой во-
йны было вмешательство США в ситу-
ацию на Украине, свержение Виктора 
Януковича, расширение НАТО или по-
пытка расширения НАТО. И я думаю, 
что Трамп хотел бы найти выход, ко-
торый устранил бы эти фундаменталь-
ные причины конфликта.

Видите ли вы перспективы улучшения 
отношений между Москвой и Вашинг-
тоном при администрации Трампа?

Вашингтон разделён. Неоконсерва-
торы правят Вашингтоном уже 30 лет. 
Общий менталитет, риторика, доку-
менты, аналитические центры — вез-
де правят антироссийские настроения. 
И они только растут. Но в Вашингто-
не и в лагере Трампа есть те, кто это-
го не хочет, и именно на это я надеюсь.

Первая администрация Трампа 
представляла собой некую солян-
ку из неоконсерваторов и не неокон-
серваторов. По крайней мере одним 
из признаков будущей администра-
ции Трампа в последние несколько 
дней стало то, что он исключил возвра-
щение на пост Майка Помпео и Ник-
ки Хейли. Это были два самых замет-
ных неоконсерватора. Тот факт, что 
им было публично сказано в соцсе-
тях: «Вы не вернётесь в администра-
цию», очень хороший знак.

Это не окончательный знак, на-
сколько я понимаю, есть много людей, 
которые мечутся, и большинство лю-
дей в Вашингтоне, на Восточном побе-
режье, они довольно жёсткие по отно-
шению к РФ.

Но я не думаю, что Трамп — сто-
ронник жёсткой линии. Он сторонник 
сделок. Он не хочет войны, он хочет 
бизнеса. Это хорошо. Если вы дей-
ствительно придерживаетесь линии 
бизнеса, то вы за прекращение вой-
ны. Но не только за её прекращение, 
но и за поиск новых деловых сделок, 
а также за восстановление деловых от-
ношений между США и Россией — вот 
на что я надеюсь.

И я уверен, что в лагере Трампа есть 
те, кто хотел бы этого. Но есть много 
других в Вашингтоне и не только, кто 
был бы абсолютно шокирован и против 
подобной развязки, например Европа. 
Но почти на 100% перейдя на жёсткую 
линию в годы правления Байдена, Ев-
ропа потеряла всю свою идентичность, 
за исключением Виктора Орбана, Ро-
берта Фицо и очень немногих других 
европейских политиков.

П о э т о м у  в о з н и к а е т  е щ ё 
один вопрос: придёт ли Европа 

к каким-то изменениям и достижени-
ям. Вся эта авантюра на Украине была 
полностью предотвратима, её следо-
вало избежать, и война должна быть 
остановлена сейчас. И я должен под-
черкнуть, что в первую очередь это ка-
сается украинцев. Они сейчас гибнут 
в огромных количествах. Это не во-
йна в их пользу, это катастрофа для 
Украины. Это неоконсервативная во-
йна, которая никогда не должна была 
случиться.

The Telegraph утверждает, что пре-
мьер-министр Великобритании Стар-
мер и президент Франции Макрон хотят 
убедить США разрешить Киеву нано-
сить ракетные удары вглубь россий-
ской территории. Может ли уходящая 
администрация разрешить это? Всё это 
время Байден отказывался от подобно-
го. Означает ли это разрешение серьёз-
ную эскалацию, если оно будет дано?

Прежде всего, если бы такое раз-
решение было дано, это означало бы 
очень значительную и очень опасную 
эскалацию. Кир Стармер приезжал 
в Вашингтон, чтобы попытаться убе-
дить в этом Джо Байдена, и по крайней 
мере до выборов Байден сказал «нет». 
Сейчас последние недели правления 
Байдена. Я надеюсь, что они не сде-
лают ничего глупого и безрассудно-
го, и я очень сомневаюсь, что они это 
сделают. Но в этом мире никогда ниче-
го не знаешь наверняка.

Администрация Байдена закончи-
ла своё существование, и им не следу-
ет предпринимать никаких действий, 
которые были бы крайне опасны или 
которые могли бы вовлечь США в на-
растающую эскалацию. Поэтому я на-
деюсь, что все подобные истории не-
правдивы.

Если, кстати, Стармер и Макрон всё 
ещё настаивают на этом, это показы-
вает их пренебрежение реальностью 
и безрассудство. Я не удивляюсь бри-
танцам, они всегда ратуют за новые 
войны, но это действительно заходит 
слишком далеко.

Как вы оцениваете ситуацию вокруг 
украинского конфликта сейчас?

Обе стороны теряют людей. Это тра-
гично и ненужно. Украина шаг за ша-
гом терпит поражение на поле боя. Рос-
сийские вооружённые силы каждый 
день устанавливают контроль над но-
выми территориями. Россия имеет 
превосходство во всех системах воо-
ружений. Она доминирует и по числу 
военных. Фронт Украины рухнул в ча-

сти Южного Донбасса и некоторых 
других районах.

Ситуация очень мрачная для Кие-
ва и его надежд на чудо. Они надеют-
ся на то, что США введут войска, что 
НАТО введёт войска, надеются нане-
сти ракетные удары по России, чтобы 
война обострилась. Это полное безрас-
судство. Это позорно и, на мой взгляд, 
довольно подло, потому что это ста-
вит весь мир под угрозу даже ядерной 
войны.

Этот конфликт должен закончиться, 
и Украина должна была понять с само-
го начала — она не может выиграть эту 
войну. Я говорил своим украинским 
коллегам много лет назад: не станови-
тесь новым Афганистаном Европы. Под 
этим я подразумевал, что США пришли 
и разгромили Афганистан, и я сказал: 
если вы последуете за США, то Украи-
на станет Афганистаном Европы.

Печально, но именно это и происхо-
дит. Это было очень предсказуемо. Всё 
идёт к краху. Украина потеряла сотни 
тысяч людей, миллионы жителей ста-
ли беженцами или покинули страну. 
Экономика находится в полном упад-
ке. Пока нет мира, нет и безопасности.

Я надеюсь, что Трамп и Путин раз-
берутся между собой. Это никогда 
не было конфликтом между Украиной 
и Россией, это был конфликт между Со-
единёнными Штатами и Россией. Пере-
говоры в подавляющем большинстве 
случаев должны вестись между США 
и РФ. Поэтому я рад, что коммуника-
ции будут открыты.

На мой взгляд, совершенно ужасно, 
что Байден не счёл нужным пообщать-
ся с президентом Путиным ни разу, ка-
жется, с 2022 года. Это меня шокирует, 
очень огорчает. Я знаю, что некоторые 
в лагере Трампа это, безусловно, по-
нимают.

Достигла ли Украина чего-нибудь сво-
ей атакой на Курскую область?

Это была катастрофа. Открыть 
фронт на неактуальном участке и под-
вергнуть его воздействию доминиру-
ющих сил России оказалось как такти-
ческой, так и стратегической ошибкой 
первого порядка. Это моя интерпрета-
ция. Я считаю, что ничего не было до-
стигнуто.

Я не знаю, каковы их истинные мо-
тивы. Была ли это диверсия или захват 
земли, или планируемая атака на атом-

ную электростанцию в регионе, или 
действительно, с их точки зрения, по-
лучение некоторых рычагов для пере-
говоров. Это немного неясно, потому 
что мы не получаем честных отчётов 
об этом, но я бы сказал, что результа-
ты были довольно катастрофическими.

Они перебросили многие из сво-
их наиболее сильных подразделений 
в этот регион, который не находился 
на передовой линии боевого соприкос-
новения. Они ослабили свои фронты. 
Сейчас Россия добивается очень зна-
чительных успехов. Фактически ли-
нии фронта Украины рушатся во мно-
гих местах Донбасса, и я думаю, что 
суждение многих аналитиков о том, 
что на данном этапе это была огром-
ная ошибка, правильное.

Как вы оцениваете перспективы деэ-
скалации на Ближнем Востоке с прихо-
дом Трампа? Он известен своими произ-
раильскими взглядами и, скорее всего, 
будет поддерживать еврейское госу-
дарство...

Россия, Китай, БРИКС, Лига араб-
ских государств, Организация ислам-
ского сотрудничества могут сыграть 
роль лидера в урегулировании. Если 
вы будете ждать Соединённые Шта-
ты, мира не будет. Если ждать Изра-
иль, то будет только война и её рас-
пространение.

Идеи Биньямина Нетаньяху тако-
вы: «Мы будем контролировать всё 
в Израиле и оккупируем Палестину, 
а если кому-то это не понравится — 
мы его свергнем». Ещё одна его идея: 
«Мы свергнем их с помощью американ-
ских военных».

Это было его стратегией на протя-
жении 25 лет. Это он втянул США в во-
йну в Ираке, это он втянул США в по-
пытку свержения Башара Асада, это 
он втянул США в свержение Муамма-
ра Каддафи, это он пытается втянуть 
США в войну с Ираном. Так что Изра-
иль, на мой взгляд, полностью вышел 
из-под контроля с дипломатической 
точки зрения. Соединённые Штаты — 
своего рода лопух, потому что до сих 
пор они следовали израильской ли-
нии.

Есть только один путь к миру — это 
Государство Палестина рядом с Госу-
дарством Израиль и границы по со-
стоянию на 4 июня 1967 года в соот-
ветствии с международным правом. 
Это понимает каждый объективный 
наблюдатель. И я думаю, Арабская 
мирная инициатива, ОИК, БРИКС мо-
гут действительно сказать США: «Да-
вайте, пришло время для мира, прекра-
тите игру и остановите безрассудство 
Израиля, не только безрассудство Из-
раиля, но и безрассудство использова-
ния американских вооружённых сил 
в течение 20 лет для ведения войн Из-
раиля, хватит».

« УЖАСНО, 
ЧТО БАЙДЕН 
НЕ СЧЁЛ НУЖ-

НЫМ ПООБЩАТЬСЯ С ПРЕ-
ЗИДЕНТОМ ПУТИНЫМ 
НИ РАЗУ, КАЖЕТСЯ, С 2022 
ГОДА. ЭТО МЕНЯ ШОКИ-
РУЕТ, ОЧЕНЬ ОГОРЧА-
ЕТ. Я ЗНАЮ, ЧТО НЕКОТО-
РЫЕ В ЛАГЕРЕ ТРАМПА ЭТО, 
БЕЗУСЛОВНО, ПОНИМАЮТ

Успеть в последний загон
На Западе вернулись к обсуждению ударов Киева вглубь РФ — что означает встреча Стармера с Макроном
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« ДВА ГОДА НА-
ЗАД НАЧАЛСЯ 
МОЙ БОЕВОЙ 

ПУТЬ, Я ПРИШЁЛ ОБЫЧ-
НЫМ РЯДОВЫМ СТРЕЛКОМ. 
КАК МОИ СЕГОДНЯШНИЕ 
СОЛДАТЫ — Я БЫЛ ТАКИМ 
ЖЕ, КАК ОНИ, ТАК ЖЕ ВСЁ 
ЭТО ДЕЛАЛ. ПОЭТОМУ МНЕ 
ЕСТЬ ЧЕМУ НАУЧИТЬ ЛИЧ-
НЫЙ СОСТАВ

— Я изначально водитель «восьмила-
пого» (восьмиколёсный БТР-82А. — «Из-
вестия»). Как по мне, он намного луч-
ше, — считает Валерий. — Хотя броня 
у «Брэдли» толще. А вот резиновые гу-
сеницы хороши для асфальта или на-
катанной дороги, но по грязи, мне ка-
жется, она будет очень плохо идти. Это 
один из главных минусов американ-
ской гусеничной техники. Она тяже-
ленная, и для движения по дорогам 
её гусеницы имеют вставки-амор-
тизаторы. Такая конструкция плохо 
подходит для бездорожья, где тяжё-
лые машины и без того имеют серьёз-
ные проблемы.

О другом малоизвестном минусе 
«Брэдли» нам рассказал оператор-на-
водчик. По его словам, тяжёлая башня 
БМП поворачивается слишком медлен-
но, если сравнивать с нашими БТР-82А.

— Броня действительно хорошая. 
Но в плане боевой части предпочте-
ние я отдаю всё-таки БТР. 2А72 (30-мм 
пушка БТР-82А. — «Известия») намно-
го лучше, чем «Бушмастер». И башня 
БТР отзывчивее, а здесь из-за массы 
она неповоротлива, — рассказывает 
оператор. — Это важный момент, о ко-
тором часто забывают, сравнивая ору-
жие и технику.

�� КОМАНДИРСКИЙ ПУТЬ

Елисей Моторин связан с армией 
с 17 лет — с тех пор, как поступил в во-
енное училище. СВО он начал команди-
ром взвода и за время операции прошёл 
путь до командира батальона. У многих 
на это уходят годы.

— В службе самое главное — лич-
ный состав, и я благодарен своим лю-
дям за помощь. Командир сам по себе 
на самом-то деле мало на что способен. 
Спасибо ребятам, которые поддержа-
ли в нужный момент, всё благодаря им. 
Мы проделали этот тяжёлый путь и бу-
дем двигаться дальше, громить против-
ника, — говорит подполковник Моторин.

А говоря о факторах успеха в боях 
в районе Селидово, он, не задумываясь, 
называет главный — «золотые солдаты».

Тем временем очередная партия 
десанта грузится на технику и уходит 
к окопам условного противника. Всё 
очень приближено к реальности, по до-
роге технику атакуют с воздуха, сразу 
после зачистки продолжается обуче-
ние эвакуации. На пункте управления 
командует и следит за правильностью 
выполнения задач лейтенант Станис-
лав Зайцев.

— Два года назад начался мой бое-
вой путь, я пришёл обычным рядовым 
стрелком. Как мои сегодняшние солда-
ты — я был таким же, как они, так же всё 
это делал. Поэтому мне есть чему нау-
чить личный состав, — говорит коман-
дир роты лейтенант Станислав Зайцев.

В защищённом подземном классе 
в этот момент идёт теоретическое за-
нятие. Бойцы изучают стрелковое ору-
жие, гранаты и гранатомёты противни-
ка. Особенности штурмовой работы 
в том, что после успешного захвата по-
зиций врага может возникнуть необхо-
димость воспользоваться его оружием 
или боекомплектом, пока ожидается 
подход своих групп закрепления. По-
этому большая коллекция трофеев 
штурмовиков 30-й бригады ЦВО не про-
сто музейные ценности, а учебные по-
собия для бойцов.
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нов (внесён в РФ в список террористов 
и экстремистов).

На текущий момент главным оста-
ётся вопрос о том, могут ли Штаты 
пойти на эскалацию конфликта. Нель-
зя исключать тот вариант, что адми-
нистрация Байдена позволит нане-
сти одиночный удар по территории 
РФ, говорит «Известиям» профессор 
факультета мировой политики МГУ 
им. М.В. Ломоносова Алексей Фененко.

— После одиночного удара они могут 
посмотреть, пойдёт ли Россия дальше, 
затем осуществить второй удар. Так 
получится сценарий ползучей эскала-
ции, — сказал он.

Такой расклад может быть вероятен, 
так как Штатам необходимо предста-
вить якобы поражение РФ в конфлик-
те. При этом не стоит ожидать ради-
кальных изменений в политике Трампа 
до того, как он предпримет первые 
конкретные шаги, заключил эксперт. 
К слову, 11 ноября пресс-секретарь 
штаба американского лидера Кэро-
лайн Ливитт сообщила, что Трамп от-
менит указы Байдена в течение первой 
недели на посту президента.

После победы Трампа на выборах 
остаётся неясным, что будет с «планом 
победы» Владимира Зеленского, кото-
рый он презентовал в октябре в Верхов-
ной раде. Как известно, пункт о нанесе-
нии ударов вглубь территории России 
натовским дальнобойным оружием — 
один из ключевых в этом плане, напом-
нил в разговоре с «Известиями» постпред 
РФ при ОБСЕ Александр Лукашевич.

— Сейчас оставим «за скобками» 
всю фантасмагоричность этого спи-
ска «хотелок». Скажем лишь, что свой 
«план» глава киевского режима спе-
циально ездил представлять снача-
ла спонсорам в Вашингтоне и лишь 
затем рассказал о нём самим украин-
цам. Да и то в усечённом виде, ссыла-
ясь на «секретность», — сказал он в раз-
говоре с «Известиями».

По его словам, никакой секретности 
в упомянутом наборе идей нет. На фоне 
отчаянного положения на фронтах се-
годня киевский режим стремится за-
пустить очередной виток вооружённой 
эскалации, поднять её на новый уровень.

— В обнародованном «плане» речь 
идёт об использовании по глубоким 
тылам на территории России натовских 
вооружений — технически сложных, 
управлять которыми в ВСУ специали-
стов просто нет. Это могут делать только 
военные НАТО, в том числе с использо-
ванием данных спутниковой разведки, — 
заявил Лукашевич, отвечая на вопро-
сы о том, будет ли РФ поднимать тему 
разрешения Киеву использовать такое 
оружие на площадке ОБСЕ и обсуждать 
её с США, Францией и Британией.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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И простое украшенье
Траты на новогодние игрушки выросли почти на 50%

Ксения Набаткина, Сергей Настевич 

И з-за тёплой осени в этом году росси-
яне начали скупать ёлочные игруш-

ки лишь в начале ноября, но с повышен-
ной активностью, обратили внимание 
участники рынка. Так, продажи увели-
чились на четверть по сравнению с пер-
выми неделями ноября 2023-го, а траты 
при этом выросли почти на 50%. О том, 
что покупают россияне, чтобы подгото-
виться к Новому году, и когда ожидаются 
пики продаж, — в материале «Известий».

В начале ноября жители России ста-
ли активно покупать ёлочные игрушки 
и иную новогоднюю атрибутику, рас-
сказали «Известиям» представители 
маркетплейсов и аналитики.

— В продажах новогодней атрибу-
тики в октябре-ноябре, как правило, 
большую роль играет сезонно-погод-
ная волатильность, связанная с устой-
чивым снежным покровом на большей 
территории страны, — рассказали экс-
перты аналитического центра «Чек Ин-
декс» компании «Платформа ОФД». — 
В этом году ввиду отсутствия снега 
и более тёплой осени закономерно объ-
ём покупок ниже. Из-за отложенно-
го спроса оживление рынка началось 
лишь в ноябре.

Продажи декора для Нового года 
за первую неделю увеличились на 24% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, а в денежном вы-
ражении — на 47%, сообщили «Извести-
ям» в Ozon.

Жители России готовятся к праздно-
ванию Нового 2025 года запоздало, со-
гласилась главный редактор научного 
журнала «Маркетинг и логистика» Оль-
га Жильцова.

— Несмотря на это, предпразднич-
ные настроения уже проглядывают-
ся в активном интересе покупателей 
в торговых центрах, на маркетплейсах 
и в специализированных интернет-ма-
газинах, — заявила она. — Особый тренд 
этого года — интерес к мягким игруш-
кам на ёлку в виде вязаных, тканевых, ва-
ляных, а также папье-маше, почти забы-
тая история. Также мягкие новогодние 
игрушки позволят и сохранить ёлку в по-
рядке, и развлечь любимых питомцев.

В Ozon сообщили: значимую динами-
ку роста продемонстрировали продажи 
новогодних ёлок — их рост составил 43% 
по сравнению с прошлым годом. Спрос 
на декор для интерьера и гирлянды 
увеличился на 36 и 21% соответственно. 
По данным «Платформы ОФД», за первые 
семь дней месяца, по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года, ко-
личество покупок искусственных елей 
оказалось на 11% выше. При этом их цена 
подросла до 4450 рублей, на 15% выше 
уровня прошлого года.

По данным «Яндекс Маркета», с на-
чала октября количество заказов на но-

вогодние товары выросло почти на 40% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Это связано с тем, что 
о таких заказах в этом году покупате-
ли задумываются заранее, а поводом 
к покупкам становится сезон распро-
даж, отметили в компании.

В Wildberries «Известиям» сообщили: 
за первую неделю ноября в сравнении 
с началом октября спрос на ёлки уве-
личился на 445%, на мишуру — на 498%, 
на ёлочные игрушки — на 346%. Прода-
жи декоративных венков, гирлянд, све-
тодиодных фигур и снежных шаров так-
же выросли — в среднем в три раза.

Кроме того, в начале ноября москви-
чи стали покупать салаты оливье, селёд-
ка под шубой и крабовый в два раза чаще, 
чем за аналогичный период прошло-
го года, сообщили «Известиям» в «Ян-
декс Лавке». Аналитики сервиса также 

отметили повышенный интерес к то-
варам, которые особенно популярны 
на Новый год: спрос на мандарины уве-
личился в три раза, а на молочный шо-
колад и конфеты — практически на 40%.

В «Чек Индексе» отметили: по срав-
нению с прошлым годом цены на искус-
ственную ель выросли на 27%, при этом 
количество покупок снизилось на 33%. 
Похожая ситуация с гирляндами и ёлоч-
ными игрушками — рост цены составил 
20 и 23% соответственно, а количество 
покупок упало на 41 и 6%. Количество 
покупок выросло только у мандаринов — 
на 7%, а цена также увеличилась на 21%.

Меньше всего по сравнению с про-
шлым годом покупают ёлочные звёзды, 
несмотря на уменьшение цены на 3%, 
количество покупок упало на 51%.

В России Новый год у многих ассо-
циируется с зимней погодой, и при по-
явлении первых морозов и снега люди 
вспоминают о празднике и начинают 
к нему готовиться, пояснила доцент ба-
зовой кафедры торговой политики Рос-
сийского экономического университета 
им. Г.В. Плеханова Светлана Казанцева.

— Новый год остаётся самым люби-
мым праздником в России, люди любят 
его за особый зимний антураж, воз-
можность отдохнуть, навестить дру-
зей, — считает она. — И при помощи по-
купки игрушек люди эмоционально 
приближают наступление праздника.

Рост спроса на праздничную атри-
бутику вполне логичен, согласна до-
цент кафедры маркетинга Россий-
ского экономического университета 
им. Г.В. Плеханова Анна Цветкова.

— И неудивительно, что ёлочные 
игрушки как передаются из поколе-
ния в поколение в семьях, так и тра-
диционно покупаются в преддверии 
Нового года. Праздник ждут и к нему 
готовятся, — сказала она. — Интерес 
подпитывают магазины, которые уже 
расставили праздничные прилавки, 
где большой выбор украшений.

Напряжённая обстановка к кон-
цу года сказывается на психоэмоцио-
нальном фоне населения, поэтому 
людям сейчас особенно хочется теп-
ла, уюта, добра и мягкости, сказала 
кандидат экономических наук Ольга 
Жильцова.

Активное проявление интереса 
к новогодним украшениям говорит 
о том, что людям хочется праздника, 
считает и нейропсихолог Наталья Нау-
мова.

— Люди ждут хороших новостей, ра-
дости, спокойствия, которые ассоции-
руются у них с Новым годом, — отмети-
ла она. — Люди отстраняются от всех 
других проблем, забот, которые пере-
живают, и полностью фокусируются 
на празднике. В этот момент они чув-
ствуют больше уверенности, больше 
стабильности и надёжности.

Так люди успокаиваются, стабили-
зируются и пытаются испытывать ра-
дость, подчеркнула эксперт. И когда 
они покупают украшения для дома за-
ранее, можно говорить о том, что пока 
праздника в доме не хватает.

A Поэтому для дополнитель-
ного обеспечения внутрен-

него рынка, например, картофелем 
и овощами открытого грунта мини-
стерство планирует поставки из дру-
жественных стран.

В ведомстве также подчеркну-
ли: в этом  году по овощам закры-
того грунта (то есть тепличным), 
в частности по огурцам и томатам, 
ожидается рекордный урожай — по-
рядка 1,6 млн т. Пока сбор идёт на уров-
не прошлого года.

В целом же Минсельхоз ожидает 
в этом году «достойный урожай», его 
значения будут не ниже среднемно-
голетних, добавили там.

— Например, внутреннее потреб-
ление зерна в России составляет по-
рядка 87 млн т, поэтому продоволь-
ственная безопасность нашей страны 
по этому направлению уже полностью 
обеспечена, — подчеркнули в ведом-
стве. — По итогам года урожай зерно-
вых составит около 130 млн т в чистом 
весе, в том числе 83 млн т пшеницы. 
Этот результат войдёт в пятёрку луч-
ших в новейшей истории России и по-
зволит сохранить значительный экс-
портный потенциал как по сырью, так 
и по продуктам переработки. При этом 
качество зерна нового урожая выше 
прошлогоднего: примерно треть объ-
ёма пшеницы приходится на первый 
и третий классы.

Внутренние потребности полно-
стью закрывает и ожидаемый объём 
сбора масличных и сахарной свёклы, 
констатировали в Минсельхозе. Не-
смотря на весенние заморозки, в ор-
ганизованном секторе будет собра-
но около 1,7 млн т плодов и ягод — это 
выше средних значений за последние 
пять лет.

Крупнейшие торговые сети не фик-
сируют сокращения поставок овощей 
и зерновых, сказал «Известиям» пред-
седатель президиума Ассоциации ком-
паний розничной торговли (АКОРТ) 
Игорь Караваев.

— Федеральные ритейлеры разви-
вают дифференцированную систе-
му закупок, сотрудничая не только 
с крупнейшими производителями, 
но и с локальными игроками, фер-
мерскими хозяйствами, предприяти-
ями малого и среднего бизнеса. Раз-
ветвлённая система закупок в целом 
и долгосрочные контракты с ключе-
выми производителями формируют 
устойчивую систему поставок круп-
ного ритейла, что минимизирует ри-
ски нехватки каких-либо продуктов, — 
сказал он.

Снижение урожая по ключевым 
культурам не создаст фундаменталь-
ных проблем для внутреннего рынка, 
во всём мире такие затруднения стра-
ны решают за счёт увеличения импор-
та, отметил «Известиям» директор цен-
тра конъюнктурных исследований 
ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Георгий Остапко-
вич. Он уточнил, что такие ситуации 
Минсельхоз всегда держит на контро-

Экономика и бизнес

Антон Белый

Н едостатки новой модели из семей-
ства PlayStation 5 перевешивают 

плюсы — к ним относятся завышенная 
в РФ цена, отсутствие встроенного дис-
ковода, дефицит игр с поддержкой ново-
го режима Versatility Mode, слабый при-
рост в производительности и минимум 
реальных инноваций, считают экспер-
ты. Сама приставка будет доступна тем, 
кто оформил предзаказы 14 ноября, ког-
да начнутся отгрузки на маркетплейсах. 
«Известия» одними из первых протести-
ровали новинку и выяснили, стоит ли то-
ропиться с её покупкой.

�� ЧТО НЕ ТАК С PS5 PRO

Главным минусом PlayStation 5 Pro в на-
шей стране стала её цена. Из-за соотно-
шения валютных курсов и санкционных 
ограничений PS5 Pro стоит значитель-
но дороже аналогов.

— Эксклюзивных для Pro-версии игр 
нет, а те, в которых сделали полноцен-
ную поддержку функционала Pro, мож-
но пересчитать по пальцам. Мало кто за-
хочет платить больше 100 тыс. за чуть 
лучше прорисованную траву и детали-
зацию домиков на фоне. А другого кон-

тента, использующего возможности 
консоли, нам не предоставили, — сказал 
линейный редактор издания «Навига-
тор игрового мира» Александр Семенив.

По мнению главного редактора 
YouTube-канала IGM Хамроза Давлато-
ва, покупать Pro-версию стоит только 
в том случае, если вы ярый сонибой, ко-
торому некуда девать деньги.

Вторым минусом стало отсутствие 
версии со встроенным дисководом. 
У западных игроков с этим нет труд-
ностей — наценка на Blu-Ray-приводы 
там меньше, а также отсутствуют про-
блемы с доступом к сервису PlayStation 
Network и цифровой дистрибуции. В РФ 
эти функции значительно ограничены 
после ухода компании Sony с российско-
го рынка, считает Александр Семенив.

— Говоря о главных минусах PS5 Pro, 
нужно всегда иметь в виду, что речь 
идёт в первую очередь о нашем регио-
не, о России. Перекупщики и даже 
официальные маркетплейсы прода-
ют консоли со значительной наценкой. 
И приводы для дисков продаются от-
дельно, причём цена на них выросла 
до 25–30 тыс. рублей. Те, у кого уже есть 
обычная PlayStation 5 или её slim-версия, 
могут спокойно пропускать эту реви-
зию. Прирост её производительности 

Капитальная мотивация

Ольга Позднякова

Аналитик

П резидент России в начале ноября 
подписал закон о дополнительных 

выплатах за наставничество на работе. 
Теперь понятие «наставничество» по-
явилось в Трудовом кодексе, хотя та-
кая функция в производственной сфе-
ре существовала всегда.

Проводимые Народным фрон-
том опросы показывали, что боль-
шинство представителей про-
мышленных предприятий считают 
выпускников средних и высших 
образовательных учреждений 
не готовыми к полноценной рабо-
те на практике, потому что к тео-
рии необходимо добавлять умение 
работать с современным оборудо-
ванием и знание многих техниче-
ских нюансов. Согласно этим иссле-
дованиям, работодатели считают, 
что выпускники учреждений СПО 
и вузов обладают хорошей теоре-
тической базой с плохим ориен-
тиром на практику — так полагают 
40% опрошенных. Ещё треть ра-
ботодателей назвали квалифика-
цию выпускников низкой, а пятая 
часть респондентов заявили об аб-
солютной неготовности вчераш-
них студентов и учащихся к работе 
на предприятии. И только пять про-
центов считают, что у выпускников 
профессио нальных училищ и уни-
верситетов есть высокий уровень 
знаний и готовность к практиче-
ской деятельности.

И проблема тут кроется в том, 
что зачастую компетентностный 
подход при получении образова-
ния не связан с нуждами реаль-
ного сектора и не учитывает по-
требности предприятий. Одним 
из решений этой проблемы стало 
развитие системы дуального об-
разования, где изучению техноло-
гии и практике на предприятии да-
ётся равное количество времени. 
Второе решение — развитие систе-
мы наставничества, то есть инди-
видуальной или (реже) коллектив-
ной работы опытного сотрудника 
с новыми и потенциальными ра-
ботниками для обмена знания-
ми, опытом, оказания поддержки 
и ускоренного начала самостоя-
тельной работы как готового спе-
циалиста.

Стоит отметить, что наставни-
чество, по сути, отдельная про-
фессия со своим набором компе-
тенций: наставник должен уметь 
структурировать профессиональ-
ные знания, системно объяснять, 
внимательно проверять действия 
другого, вовремя подсказывать. Та-
кие компетенции присущи не всем 
мастерам производства. При этом 
и быть наставником без владения 
профессией, которой обучаешь, 
невозможно. Поэтому часть пред-
приятий организует систему под-
готовки наставников, в рамках 
которой специально обучает ма-
стеров навыкам наставничества. 
То есть, по сути, наставники стано-
вятся носителями двух профессий: 
производственной и обучающей. 
И этот фактор не всегда учитыва-
ется работодателем.

Сегодня программы наставни-
чества в разном виде реализуют-
ся во многих регионах и отрас-
лях экономики, вместе с тем пока 
не сформирована единая система 
в масштабах страны. В июле про-
шлого года президент России по-
ручил внести изменения в законо-
дательство в части регулирования 
трудовых отношений, связан-
ных с наставничеством в различ-
ных сферах деятельности. А в фев-
рале 2024-го было дано поручение 
по внесению изменений, дающих 
возможность материального сти-
мулирования работников в свя-
зи с осуществлением наставниче-
ства.

Что это даст? До появления за-
кона было несколько вариантов 
материальной мотивации осу-

ществления функции наставниче-
ства. Поэтому работодатели мог-
ли идти двумя путями: закрепить 
этот функционал в трудовом до-
говоре или должностной инструк-
ции и не доплачивать либо же уста-
новить специальную надбавку или 
доплату, которая закрепляется 
в коллективном договоре, положе-
нии об оплате труда, допсоглаше-
нии к трудовому договору.

Если оплата выделялась, то она 
могла быть в виде фиксированной 
суммы или в процентах от оклада 
работника и зависела от объёма ра-
боты в качестве наставника. И каж-
дая компания самостоятельно 
устанавливала размер доплаты или 
её отсутствие, а также определя-
ла конкретные задачи наставника: 
чему и как он должен обучить подо-
печного, за какой период, сколько 

рабочего времени на это требуется, 
как оценивается качество настав-
ничества и так далее. Кроме регу-
лярных доплат за наставничество 
могло выдаваться единовремен-
ное вознаграждение в виде премии, 
материальной помощи, льготных 
корпоративных кредитов, расши-
ренного социального пакета и так 
далее.

Новый закон закрепляет, что 
функции наставника — это допол-
нительный объём работ по той же 
профессии или должности, за ко-
торый положена доплата. То есть, 
по сути, это гарантия работников 
на получение именно материально-
го вознаграждения за такую слож-
ную дополнительную нагрузку. При 
этом авторы законопроекта в пояс-
нительной записке указали, что на-
ставничество должно определять-
ся с учётом особенностей каждой 
сферы, где оно применяется. В свя-
зи с этим и доплаты предложили 
производить с учётом гарантий, ко-
торые будут утверждаться закона-
ми и другими нормативными пра-
вовыми актами (НПА).

Учитывая, что уже сейчас на-
ставничество стало доступным 
и экономически выгодным реше-
нием по подготовке персонала к са-
мостоятельной работе, оно нашло 
развитие на разных предприятиях, 
которые накопили достаточно опы-
та и могут им поделиться с други-
ми представителями отрасли. Было 
бы правильно ожидать вовлечения 
представителей бизнеса и дело-
вых объединений в процессы фор-
мирования и закрепления в НПА 
требований к отраслевым настав-
никам.

В целом формирование единой 
системы наставничества должно 
привести к другому качеству под-
готовки сотрудников, росту про-
изводительности труда и притоку 
молодёжи на реальное производ-
ство, что может хотя бы частич-
но решить проблему дефицита вы-
сококвалифицированных рабочих 
кадров.

МНЕНИЕ   

« НАСТАВНИК ДОЛЖЕН УМЕТЬ СТРУКТУРИРОВАТЬ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ ЗНАНИЯ, СИСТЕМНО ОБЪЯС-
НЯТЬ, ВНИМАТЕЛЬНО ПРОВЕРЯТЬ ДЕЙСТВИЯ ДРУГО-

ГО, ВОВРЕМЯ ПОДСКАЗЫВАТЬ. ТАКИЕ КОМПЕТЕНЦИИ ПРИСУ-
ЩИ НЕ ВСЕМ МАСТЕРАМ ПРОИЗВОДСТВ

Борщевой 
недобор
Погода не позволила повторить рекордный  
урожай картофеля — сбор некоторых  
сельхозкультур из-за заморозков и засухи 
снизился в этом году на 2–15%

В чём консоль
Эксперты назвали пять причин не покупать PlayStation 5 Pro
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Время собирать с цифры
A Документ был подготов-

лен ещё в декабре 2020 года, 
а в феврале 2021-го он прошёл пер-
вое чтение. Однако затем его рас-
смотрение забуксовало. Теперь оно 
активизировалось на фоне того, что 
с 1 ноября в России заработало регу-
лирование майнинга. В соответствии 
с ним юрлица и ИП могут добывать 
криптовалюту только после включе-
ния в специальный реестр, который 
ведёт ФНС.

Физлица могут заниматься май-
нингом без этого, однако только при 
потреблении электроэнергии в преде-
лах 6 тыс. кВт•ч в месяц. В случае пре-
вышения этого уровня человек дол-
жен зарегистрироваться как ИП.

Однако налогообложение майнин-
га до сих пор не установлено. Из до-
кументов к заседанию правкомиссии 
следует: за цифровой валютой закре-
пляется статус имущества. Это зна-
чит, что физлица будут платить НДФЛ 
от её продажи (детали его исчисле-
ния в документе подробно не распи-
саны), а организации — налог на при-
быль. Обязанность также затронет 
малый бизнес и самозанятых.

�� КАК БУДЕТ ИСЧИСЛЯТЬСЯ 
НАЛОГ НА ПРИБЫЛЬ 
ОТ МАЙНИНГА

Согласно документам к заседа-
нию правкомиссии, налоговая база 
(то есть сумма, с которой уплатят 
сбор) по операциям с криптой будет 
рассчитываться отдельно от других 
поступлений. Она определяется как 
превышение стоимости цифровой 
валюты над затратами на её покуп-
ку или добычу.

В октябре ФНС давала разъясне-
ния относительно уплаты налога 
на прибыль от майнинга. Как заявлял 
начальник межрегиональной инспек-
ции по крупнейшим налогоплатель-
щикам № 7 ФНС России Алексей Ка-
тяев, уплачивать этот сбор компании 
будут в два этапа. Первый начинается, 
как только у майнера появляется пра-
во распоряжаться криптовалютой — 
в момент её зачисления на адрес-
идентификатор. В ФНС её назвали 
«оплатой аванса по добытой крипто-
валюте».

Стоимость в этом случае опре-
деляется по рыночным котировкам 
на дату признания дохода (когда за-
числяется на счёт), то есть по цене 
закрытия торгов на крупных бир-
жах в этот день. Если же сделки про-
водились на нескольких площадках, 
налогоплательщик сможет выбрать 
подходящие расценки. Полученный 
в иностранной валюте доход пересчи-
тывается на рубли по официальному 
курсу ЦБ на соответствующую дату.

Второй этап наступает при про-
даже цифровой валюты. Если актив 

подорожал со дня внесения первого 
налога, то компания будет уплачи-
вать сбор с недостающей прибыли. 
Но если крипта подешевела, потери 
нужно указать в качестве убытка, по-
яснил Алексей Катяев.

Доход от продажи крипты на этом 
этапе рассчитывается по фактиче-
ской цене её реализации, но не ниже 
20% её рыночной стоимости.

Также вводятся соответствующие 
вычеты. Плательщик сможет вернуть 
часть уплаченного налога по расхо-
дам на майнинг, если такие затраты 
были необходимы и подтверждены 
документально.

— Насколько видно, предлагаемый 
механизм фактически сформиро-
ван по североамериканскому подхо-
ду. То есть сначала налог на прибыль 
майнера взимается при поступлении 
криптовалюты на его кошелёк за вы-
четом обоснованных и документаль-
но подтверждённых расходов. Затем 
взимается налог на прирост капитала 
майнера при выбытии криптовалю-
ты с его первоначального кошелька, — 
пояснил замгендиректора по комму-
никациям BitRiver Олег Огиенко.

�� КТО БУДЕТ КОНТРОЛИРОВАТЬ 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ 
КРИПТОВАЛЮТЫ

Закрепление за цифровой валютой 
статуса имущества также означает 
необходимость отчитываться о свя-
занных с ней операциях. В частности, 
согласно документу правительства, 
граждане и юрлица должны будут со-
общать налоговикам о трансакциях, 
если сумма поступлений и списаний 
от крипты окажется выше 600 тыс. 
руб лей в год (в эквиваленте).

При этом операторов майнинго-
вой инфраструктуры обяжут пере-
давать контрольной службе данные 
об оказанных услугах. За несообще-
ние в срок таких сведений назначат 
штраф 40 тыс. рублей.

Кроме того, власти хотят наде-
лить налоговые органы правом за-
прашивать у банков выписки по сче-
там физлиц, которые использовались 
для сделок с криптой, но только если 
есть подозрения в нарушении закона.

В то же время операции с криптой 
не будут облагаться налогом на до-
бавленную стоимость, указывается 

в документах к заседанию правко-
миссии.

До этого помимо налога на при-
быль обсуждался и другой вари-
ант — акциз на электроэнергию, пи-
сали ранее «Известия». В этом случае 
компании должны были бы платить 
сбор исходя из объёма электричества, 
потреблённого для добычи крипто-
валют. Однако участники рынка 
раскритиковали этот подход. В зако-
нопроекте, который одобрила прави-
тельственная комиссия, такой вари-
ант не указан.

�� СКОЛЬКО 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ КРИПТЫ 
МОЖЕТ ПРИНЕСТИ В БЮДЖЕТ

Власти вернулись к вопросу налого-
обложения операций с криптовалю-
тами, поскольку в августе президент 
подписал закон о майнинге, введя эту 
отрасль в правовое поле, а уже с 1 но-
ября вступили в силу отдельные по-
ложения закона, напомнил директор 
Ассоциации промышленного майнин-
га Сергей Безделов. Одна из сфер, ко-
торая особенно требует прозрачного 
и справедливого налогообложения, — 
именно добыча крипты.

— Представляется, что этот проект 
поправок носит сбалансированный 
и в целом позитивный характер, но нет 
предела совершенству. Он, безу словно, 
внесёт ясность и определённость в на-
логовый аспект регулирования крип-
тоотрасли. Устанавливаются чёткие 
правила, что будет способствовать ро-
сту бюджетных доходов и инвестиций 
бизнеса в экономику, — полагает Олег 
Огиенко из BitRiver.

Однако в Ассоциации промышлен-
ного майнинга считают, что налого-
облагаемый доход должен возникать 
только в дату продажи криптовалю-
ты, подчеркнул Сергей Безделов. Исхо-
дя из такого принципа, в организации 
подсчитали: бюджет может получать 
порядка 50 млрд рублей ежегодно 
от добычи крипты.

Проектируемый властями сейчас 
подход снижает инвестиционную при-
влекательность майнинга, полагает 
адвокат Pen & Paper Виктор Рыков. 
По факту налоговая база будет зави-
сеть не от действий налогоплательщи-
ков (например, решения продать часть 
цифровой валюты на рынке), а от не-
зависящих от них условий — от ры-
ночной стоимости цифровой валюты 
в момент получения прав распоряже-
ния ею.

Тем не менее налоговое регулиро-
вание цифровой валюты — давно на-
зревший вопрос, резюмировал Виктор 
Рыков. Заработок от этой деятельно-
сти принципиально не отличается 
от получения доходов в других сфе-
рах и должен приносить сборы в бюд-
жет на общих условиях.

Экономика и бизнес

Дожить до ста

Владислав Антонов

Финансовый аналитик 

К риптовалютный рынок демон-
стрирует впечатляющую динамику, 

и главный его представитель биткоин 
продолжает покорять новые вершины. 
11 ноября его стоимость поднималась 
до нового исторического максимума — 
выше $85 тыс. За последние девять не-
дель рост составил 56%, что говорит 
о существенном усилении «бычьих» 
настроений на рынке.

Также на прошлой неделе спото-
вый биткоин-ETF от инвестицион-
ного гиганта BlackRock превзошёл 
по объёму активов под управлени-
ем фонд компании на базе золота. 
На это потребовалось менее деся-
ти месяцев.

Столь стремительный рост бит-
коина обусловлен несколькими клю-
чевыми факторами. Прежде всего 
это победа Дональда Трампа на пре-
зидентских выборах в США. Ин-
весторы позитивно восприняли 
перспективы его политики, вклю-
чающей снижение налогов и под-
держку криптоиндустрии. Это спро-
воцировало резкий рост биткоина 
до $75 тыс. на прошлой неделе.

Дополнительным катализато-
ром выступило решение ФРС о сни-

жении ключевой ставки на 0,25 п.п., 
до диапазона 4,5–4,75%. Рост битко-
ина был синхронным с укреплени-
ем доллара и подъёмом фондовых 
индексов — Dow Jones впервые пре-
одолел 44 тыс. пунктов, а S&P 500 — 
6 тыс. пунктов.

На горизонте маячит психоло-
гически важный для биткоина уро-
вень $100 тыс., его преодоление мо-
жет открыть дорогу к совершенно 
новым ценовым диапазонам для 
главной криптовалюты, предложе-
ние которой ограничено. Запуск 
спотовых ETF, поддержка отрас-
ли новым президентом США и смяг-
чение денежно-кредитной полити-
ки ФРС создают благоприятный фон 
для продолжения ралли, по прогно-
зам BitRiver, с минимальной целью 
$160 тыс.

Достижение уровней выше 
$200 тыс., согласно модели поведе-
ния цены на исторических данных, 
будет зависеть от того, как битко-
ин воспримут крупные компании 
и фонды, которые всё ещё сохраня-

ют скептицизм. Если криптовалю-
та преодолеет $100 тыс. — это может 
стать триггером для институцио-
нальных инвесторов, чтобы перерас-
пределить капитал и в эту корзину.

Максимальная цель нынешней 
фазы роста находится на отмет-
ке около $300 тыс. После достиже-
ния этих высот модель предполагает 
трёхгодичную коррекцию с глубо-
ким откатом в диапазон $81,5 тыс.

Параболический рост последних 
дней, хотя и радует краткосрочных 
спекулянтов, создаёт существенные 
риски для среднесрочных инвесто-
ров. Столь стремительное подорожа-
ние может привести к серьёзной кор-
рекции в диапазоне 10–15%. Рынку, 
вероятно, потребуется период кон-
солидации перед попыткой преодо-
ления $100 тыс.

Важно понимать, что модель, ос-
нованная на предыдущих данных, 
не гарантирует точного повторения 
паттерна, поскольку биткоин сейчас 
развивается в принципиально иных 
условиях. Многое будет зависеть 

от политической поддержки крипто-
индустрии, в частности от действий 
таких влиятельных фигур, как До-
нальд Трамп и Владимир Путин, ко-
торые могут способствовать измене-
нию отношения центральных банков 
к цифровым активам.

Важный фактор для рынка крип-
товалют — это и вступление в силу 
в России закона о развитии май-
нинга, подписанного президентом 
8 августа. Страна опережает США 
по темпам роста отрасли промыш-
ленного майнинга и благодаря сба-
лансированному регулированию 
может выйти на уверенное первое 
место уже в ближайшие три–пять 
лет. Россия неслучайно наращивает 
вычислительные мощности на фоне 
развернувшейся в мире борьбы 
за цифровые ресурсы. Рост биткоина 
позитивно влияет на развитие май-
нинга, поскольку это значительно 
повышает доходность бизнеса по до-
быче криптовалют.

На этой неделе (11–17 ноября) 
ключевыми событиями станут пу-
бликация данных по инфляции в Со-
единённых Штатах и выступления 
представителей ФРС. Они повлияют 
на дальнейшие решения регулятора 
США по ставкам. Также важно сле-
дить за риторикой Дональда Трам-
па и Илона Маска в отношении крип-
товалют и процессом выдвижения 
кандидатов на ключевые должности 
в различных ведомствах в Штатах.

Технический анализ и историче-
ские циклы остаются на стороне по-
купателей, однако для устойчиво-
го роста может потребоваться либо 
здоровая коррекция, либо период 
консолидации. Это позволило бы 
рынку накопить силы для уверен-
ного преодоления психологически 
важного уровня $100 тыс. и даль-
нейшего движения к более высоким 
целям.

МНЕНИЕ  
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меньше, чем был у PS4 Pro по сравнению 
с PS4 в своё время, — добавил эксперт.

Покупка дисковода повышает цену 
консоли. В РФ очень хорошо развит ры-
нок б/у игр, поэтому это критично, отме-
чает редактор RuStore Евгений Миркин.

— Нужно понимать, на каком устрой-
стве вывода планируется её использо-
вать исходя из параметров конкретного 
телевизора/монитора. Ведь версия Pro 
сможет лучше раскрывать качество изо-
бражения, чем обычная. Однако нужно 
помнить, что если ваше устройство вы-
вода изображения используется на мак-
симуме своих возможностей с обычной 
версией PlayStation 5, то смысла пере-
ходить нет, — отметил учредитель АНО 
«Кафедра киберспорта» и генеральный 
директор компании — разработчика 
компьютерного программного обе-
спечения «ИОН» Николай Скаржинский.

Заметить существенную разницу 
в качестве картинки на «прошке» и про-
сто PS5 довольно сложно даже на хоро-
шем экране. Увидеть новые функции 
можно только на очень качественном 
дисплее и при наличии соответствую-
щих патчей, по словам директора Меж-
континентальной киберспортивной 
лиги Александра Горбаченко.

Пом и мо з а в ы шен но й цен ы 
(от 100 тыс. рублей) эксперты отмеча-
ют слабый прирост в производитель-
ности, отсутствие реальных инноваций 
и функций в новой консоли, а также де-
фицит игр с поддержкой новомодного 
режима Versatility Mode, который объ-
единяет качественную графику и про-
изводительность. По большей части 
вышедшие игры по-прежнему предла-
гают выбор между режимами Fidelity 
и Performance, то есть между динами-
кой и картинкой, в общем, опять под-
талкивают к компромиссу.

�� КАКУЮ ПРИСТАВКУ  
ПОКУПАТЬ В 2024 ГОДУ

Переход на Pro-версию не имеет 
смысла, если есть базовая модель. 

PS5 до сих пор самая слабая по игро-
вым новинкам консоль в семействе. 
Покупать даже обычную модель пока 
нет никакой острой необходимости, 
а все редкие эксклюзивы через год-два 
«сливают» на ПК. Если ждать не хочет-
ся, то можно взять консоль в аренду, 
отмечает Хамроз Давлатов.

— Выбор PlayStation очевиден для 
знающего геймера. У других консолей 
типа Xbox попросту нет своих блок-
бастеров, как когда-то были у «Сони», 
типа того же культового экшена 
Bloodborne, — уточнил специалист.

Судя по комментариям перекупщи-
ков, которые ожидали ажиотажа и при-
везли PS5 Pro с переизбытком, а полу-
чили в итоге очень скромный интерес 
к консоли, следует ждать снижения 
цен ближе к новогодним праздникам. 
Но покупать новую версию рекомен-
дуется лишь тем, у кого вообще нет ак-
туального поколения PlayStation, до-
бавил он.

— Рекомендовать переход на Pro-вер-
сию обычным игрокам не могу. Произво-
дительность улучшили, но не настоль-
ко, чтобы говорить об обязательной 
смене консоли. Если человек профес-
сионально соревнуется или фанат 
игр на самых максимальных настрой-
ках с лучшим качеством изображе-
ния и показателем кадров в секун-
ду, то переход будет более оправдан. 
Если перейти хочется, но цена консоли 
не устраивает, лучше дождаться сни-
жения цены весной 2025 года, — со-
общил руководитель проекта «Феде-
рация киберфутбола России» Юрий 
Сошинский.

Геймерам со скромным бюджетом 
стоит переходить сразу на Xbox Series 
X/S, а не на PS5. Это самый удобный 
и дешёвый консольный гейминг бла-
годаря подписке Game Pass, огромной 
библиотеке игр, обратной совместимо-
сти с прошлыми поколениями и доста-
точно низким ценам на устройства как 
в магазинах, так и на б/у рынке, счита-
ет Евгений Миркин.
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ле, восполняя недостающие объёмы 
овощей за счёт поставок из Белорус-
сии, Монголии и Турции.

— Минсельхоз сможет сбалансиро-
вать спрос и предложение внутри стра-
ны таким образом, чтобы рынок был 
насыщен необходимой продукцией, — 
подчеркнул Георгий Остапкович. — За-
труднения могут создать цены на за-
рубежную продукцию, но их давление 
на инфляцию внутри страны не превы-
сит её верхней границы. Тем более что 
рост стоимости в абсолютном значе-
нии будет не столь значимым.

Торговые сети в этом году макси-
мально рано начали закупки продук-
ции за рубежом, уже в сентябре ритей-
леры направили своих представителей 
в Египет и Белоруссию, для того что-

бы оперативнее наладить поставки 
из этих стран, отметил «Известиям» ис-
полнительный директор Картофельно-
го союза Алексей Красильников. Ввоз 
картофеля из этих государств может 
стартовать уже в феврале, когда исчер-
паются запасы нашей продукции. Экс-

перт напомнил: для самообеспеченно-
сти РФ необходимо 8 млн т продукции.

— В прошлом году Россия собра-
ла рекордный урожай картофеля — 
8,6 млн т, в результате чего его сто-
имость рухнула. Это подтолкнуло 
некоторых аграриев в этом году отка-
заться от производства культуры, по-
севные площади сократились на 10%. 
Более того, ведущие изготовители 
продукции столкнулись со сложны-
ми погодными условиями. Например, 
весной были ранние заморозки, что 
сдвинуло сбор урожая на две недели, 
затем в некоторых регионах была за-
суха, другие территории фиксировали 
избыточную влажность. В комплексе 
это играло против аграриев, — расска-
зал Алексей Красильников. — В ито-
ге помимо сниженного объёма изме-
нилось и качество урожая. Часть его 
составляет мелкий картофель, что 
не укладывается в стандарты ритейле-
ров. Мы уже пересматриваем эти стан-
дарты, чтобы на прилавках не было не-
хватки продукции.

В начале ноября средние цены 
на картофель в опте достигли 25 руб./
кг, за неделю они прибавили 2%, роз-
ничная стоимость продукции соста-
вила 45,9 руб./кг (+2,9%), дальнейшая 
динамика будет зависеть от баланса 
спроса и предложения, отметил в бесе-
де с «Известиями» зампред правления 
ассоциации «Руспродсоюз» Дмитрий 
Леонов. Традиционно после высоких 
цен, связанных со снижением валово-
го сбора культуры, аграрии расширя-
ют площади посевов, а после низких 
цен сокращают. Поэтому, скорее все-
го, посевные площади в новом сезо-
не будут скомпенсированы, добавил 
эксперт.

Ничего критичного от сниже-
ния урожая зерновых и пшеницы 
в этом году нет, так как Минсельхоз 
всё равно планирует собрать суще-
ственные объёмы, сказал «Извести-
ям» глава Российского зернового со-
юза Аркадий Злочевский. Сбора этих 
сельскохозяйственных культур хва-
тит для того, чтобы обеспечить себя 
и другие страны.

— Конечно, экспортный потенциал 
страны снизится, но наши основные 
покупатели от этого не пострадают — 
недостающие объёмы они закупят 
у других крупных продавцов зерно-
вых, — отметил эксперт.

Председатель правления Союза 
экспортёров зерна Эдуард Зернин со-
общил «Известиям», что не видит ни-
каких рисков для продовольственной 
безопасности России или для экспорт-
ного потенциала страны. Прогнозы 
по снижению урожая бизнес и Мин-
сельхоз сделали ещё в прошлом году. 
Вслед за рекордными по сбору года-
ми приходят менее продуктивные се-
зоны — это нормально, уточнил он. 
Несмотря на номинальное снижение, 
урожай-2024 войдёт в пятёрку лучших, 
так что волноваться не о чем, подчер-
кнул он.

В этом году по ово-
щам закрытого грун-
та, то есть тепличным, 
в частности по огурцам 
и томатам, ожидается 
рекордный урожай — 
порядка 1,6 млн т
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Холодный подсчёт
Чувствительные детекторы помогут уточнить звёздные карты

Денис Гриценко

Российские учёные разработали уни-
кальные детекторы, которые рабо-

тают при температуре, близкой к аб-
солютному нулю, — менее 1 Кельвина. 
Благодаря этому устройство способ-
но чувствовать малейшее тепловое из-
лучение, которое исходит от всех объ-
ектов во Вселенной. Разработку будут 
устанавливать на радиотелескопы, что-
бы изучать самые удалённые и холод-
ные области космоса. По мнению экс-
пертов, изобретение отлично подойдёт 
для применения на перспективной рос-
сийской орбитальной обсерватории, ко-
торую планируют запустить в 2030 году. 
Установленные на ней датчики смогут 
дать множество информации о проис-
хождении звёзд и жизни.

Специалисты НИТУ «МИСИС» созда-
ли инновационные детекторы, работа-
ющие вблизи абсолютного нуля темпе-
ратур, ниже 1 Кельвина, и за счёт этого 
способные улавливать малейшее тер-
модинамическое излучение, которое 
испускают все космические объекты. 
Невидимые глазу микроволны в ради-
очастотной части спектра несут зна-
чительно больше информации о том, 
из чего состоит Вселенная. Поэтому 
их можно изучать не только по их оп-
тическому изображению, пояснили раз-
работчики датчиков.

С помощью этих сверхпроводящих 
устройств учёные смогут составить бо-
лее полные и точные карты небесных 
объектов. Изобретение предназначе-
но для установки на радиотелескопы.

— Наиболее востребованы в ради-
оастрономии сверхчувствительные 
охлаждаемые детекторы. Используя 
самые короткие волны, появляется 
возможность создавать устройства для 
радионаблюдений с высоким угловым 
разрешением на небольших радиотеле-
скопах, что позволяет изучать дальнюю 
Вселенную, исследовать химические 

вещества на экзопланетах — кислород, 
воду и т.д., — рассказал заведующий ла-
бораторией криоэлектронных систем 
НИТУ «МИСИС» Сергей Шитов.

Датчики улавливают терагерцевые 
волны, которые занимают положение 
между радиоволнами и видимым све-
том. Даже если сигналы слабые, их мож-
но различить на высоких частотах, так 
как в этом диапазоне во Вселенной, со-
гласно закону Планка, меньше тепло-
вого шума. Охлаждаемые детекторы 
со сверхпроводимостью лучше всего 
подходят для улавливания тепловых 
сигналов. Принцип работы устройств 
основан на том, что термодинамическое 
излучение фокусируется и разогревает 
сверхпроводящий микромостик, что за-
ставляет его перейти из сверхпроводя-
щего в резистивное состояние.

— Терагерцевый диапазон позволя-
ет исследовать области, которые ранее 
были недоступны для оптических на-
блюдений. Можно изучать такие астро-
номические объекты, как звёзды, галак-
тики и межзвёздные молекулы, ведь 

терагерцевые волны могут проникать 
через некоторые непрозрачные веще-
ства, например через пыль. С помощью 
нового подхода к конструкции микро-
схем мы смогли решить проблему те-
плопритока к охлаждаемым частям 
приёмного устройства, что улучшает 
общую эффективность детектора, — от-
метил инженер-исследователь лабора-
тории криоэлектронных систем НИТУ 
«МИСИС» Никита Руденко.

В микросхеме детектора заложе-
на чувствительность к очень малым 
энергиям сигнала, который после по-
лучения преобразуется в магнитное 
поле. По сравнению с традиционными 
устройствами новое может работать 
с предельно возможной чувствитель-
ностью и оптимальной функциональ-
ностью. Несколько детекторов можно 
объединить в матрицу, чтобы проводить 
одновременные наблюдения на разных 
частотах или получать изображения, по-
хожие на фотографии. Матричное ре-
шение значительно увеличит скорость 
и объём собираемых данных, что осо-

бенно полезно для детальных астроно-
мических исследований.

Новые детекторы очень нужны рос-
сийским астрономам, например, для ис-
пользования в спутниковых телеско-
пах — таких, как «Миллимитрон», запуск 
которого планируется в 2030 году, рас-
сказал «Известиям» старший научный 
сотрудник Государственного астроно-
мического института Владимир Сурдин.

— Подобные устройства нам совер-
шенно необходимы, потому что у нас 
есть очень важный, выше мирового 
уровня, проект космической обсерва-
тории «Миллимитрон», где мы могли 
бы их применить. С помощью детекто-
ров мы сможем заглянуть в недра тём-
ных и непрозрачных для света облаков 
межзвёздного вещества. В нём рожда-
ются звёзды и планеты, но они непрони-
цаемы для света, из них выходит толь-
ко это излучение, которое нам раньше 
нечем было принимать. Но теперь есть. 
Американцы три года назад запустили 
спутниковый телескоп «Джеймс Уэбб», 
который приближается к этому диапа-
зону, но всё же не умеет его регистриро-
вать, а нам это удалось, — сказал Влади-
мир Сурдин.

Это уникальный датчик для Рос-
сии. В мире есть его аналоги, но у них 
не настолько хорошие характеристи-
ки, пояснил «Известиям» исполняю-
щий обязанности директора Коуров-
ской астрономической обсерватории 
УрФУ Вадим Крушинский. Однако преи-
мущества зарубежной технологии в том, 
что она уже применяется на практике 
на ряде телескопов.

Игра на удержание
Следователи раскрыли серию похищений  
девушек в Москве

Елена Балаян, Евгений Наприенко

Московские следователи установили 
подозреваемых, которые на протя-

жении как минимум нескольких меся-
цев этого года похищали девушек пря-
мо в центре столицы и вымогали у них 
деньги, рассказали «Известиям» в СК. 
У жертв отнимали мобильные телефо-
ны, оформляли на них кредиты и микро-
займы, затем подвозили к ближайше-
му банкомату и под угрозой расправы 
заставляли снять наличные. В машине 
преступников обычно находился несо-
вершеннолетний ребёнок — его исполь-
зовали в качестве приманки. Как рабо-
тали преступники и почему им доверяли 
пострадавшие — в материале «Известий».

Столичные следователи раскрыли 
«Известиям» подробности серийных по-
хищений молодых девушек, которые 
были зафиксированы осенью этого года 
в Москве. Сценарий, по которому дей-
ствовали подозреваемые, был одина-
ков: девушек под предлогом просьбы 
о помощи заманивали в машину и не-
сколько часов возили по городу, тре-
буя наличные, рассказал следователь 
следственного отдела по Таганскому 
району ГУ СК России по Москве Лео-
нид Шляпцев.

По его словам, двое фигурантов дела 
21 и 25 лет совершали преступления как 
вместе, так и по одному. При этом каж-
дый раз в их машине оказывался несо-
вершеннолетний ребёнок, которого 
они использовали в качестве приманки.

— К девушкам подъезжали и говори-
ли, что ребёнок нуждается в помощи, 
они верили и садились в машину, — рас-
сказал следователь. — Там их удержива-
ли и под угрозой расправы оформляли 
на них через мобильный банк кре-
дит, который тут же требовали снять 
в ближайшем банкомате. В деле пока 
восемь эпизодов, но не все пострадав-
шие на данный момент установлены. 

В реальности их может быть намного 
больше.

Одна из пострадавших — 19-лет-
няя Ирина А. (имя изменено) рассказа-
ла «Известиям», что злоумышленники 
подъехали к ней в районе станции ме-
тро «Таганская» 24 сентября примерно 
в десять вечера.

— Я возвращалась с занятий танцами 
и собиралась спускаться в метро, — рас-
сказала девушка. — Ко мне приблизи-
лась машина и оттуда вышел мужчина. 
Он сказал, что его ребёнку очень нуж-
на помощь. Я заглянула в машину — там 
действительно находились ребёнок 
и ещё один мужчина. Всё происходило 
сумбурно, я подумала, им правда нуж-
на помощь, я хотела помочь.

На записи с камеры видеонаблю-
дения (есть у «Известий») видно, как 
Ирина сначала некоторое время раз-
говаривает с незнакомым мужчиной, 
затем садится к нему на переднее си-
денье. Спустя ещё несколько минут она 
пересаживается на заднее сиденье, по-
сле чего машина резко уезжает.

— В машине он снова стал говорить 
про ребёнка и попросил пересесть 
к нему на заднее сиденье, чтобы луч-
ше узнать проблему, — поделилась по-
страдавшая. — Как только я пересела, 
дверь заблокировали и рванули в неиз-
вестном направлении. По дороге у меня 
стали вырывать из рук телефон и повы-
шенным тоном сообщили, что нужно 
взять кредиты. Насильно придвинули 
моё лицо к телефону, чтобы разблоки-
ровать его через функцию Face ID, и че-
рез мобильный банк оформили на меня 

сразу несколько кредитов в разных бан-
ках.

По словам Ирины, по ходу движения 
злоумышленники искали банкоматы, 
чтобы обналичить взятые на неё креди-
ты. При этом силой удерживали девуш-
ку в машине, не давая шансов выбрать-
ся. Когда по дороге попадались нужные 
банкоматы, подозреваемые под угрозой 
расправы заставляли девушку выйти 
и снять наличные. При этом тыкали ей 
в бок каким-то тупым предметом, заяв-
ляя, что, если она не послушается, бу-
дет только хуже. Ирина снимала день-
ги и возвращалась в машину.

— Я была очень напугана, такая ситу-
ация у меня случилась впервые в жиз-
ни, — рассказала пострадавшая. — Они 
забрали у меня все вещи и паспорт и вы-
пускали только с банковской картой, 
с которой вывели более 150 тыс. рублей. 
Кредиты были на гораздо большую сум-
му, но в некоторых банках требуется 
личное присутствие, а они в это время 
уже были закрыты. Это спасло меня 
от более существенных потерь.

Бандиты отпустили девушку с ус-
ловием, что завтра она пойдёт в банк 
и снимет оставшиеся наличные. В по-
лицию Ирина обратилась не сразу, по-
тому что «была очень напугана и хотела 
быстрее забыть эту ситуацию». После 
случившегося она и сейчас не показы-
вает на камеру своё лицо и опасается 
лишний раз выходить из дома.

Вторая пострадавшая, 20-летняя 
москвичка Алевтина В., попала в руки 
к преступникам тоже в сентябре это-
го года, когда возвращалась домой с ра-
боты. Изначально мужчины просили 
всего 30 тыс. рублей на бензин до Аб-
хазии. Уверяли, что попали в сложную 
ситуацию. Девушку насильно усадили 
в машину и забрали вещи. Через её мо-
бильный банк оформили кредит и по-
требовали снять наличными 100 тыс. 
рублей.

— В машине сидел ребёнок лет пяти-
шести, и они первоначально давили 
на жалость, говорили про веру, обеща-
ли всё вернуть, — рассказала «Извести-
ям» Алевтина. — В подтверждение своей 
платёжеспособности показывали ай-
фон. Я поначалу думала, им правда нуж-
на помощь, и только в банке поняла, что 
это мошенники.

Преступники не пошли за Алев-
тиной в банк, и она смогла добежать 
до ближайшего метро. Пока бежала, об-
виняемые ехали за ней на машине и сиг-
налили, требуя остановиться.

На кадрах ещё одного из похищений 
пострадавшая, вероятно, соглашается 
помочь, за что один из преступников 
её даже благодарит объятиями. Но че-
рез несколько минут ей тоже поступи-
ли угрозы.

Как установили правоохрани-
тельные органы, в похищениях подо-
зреваются ранее судимые Владимир 
Казаченко и Руслан Карпенко. Оба пе-
ребрались в Москву из регионов и ра-
нее уже успели «прославиться» там се-
рией вымогательств. Тогда Карпенко 
получил реальный срок — полтора года, 
а его друг смог пойти на мировую с по-
страдавшими.

Средства на цели
Выдачи дальневосточной ипотеки выросли на треть

A Тенденцию подтвержда-
ют и в крупнейших банках. 

ВТБ в октябре зафиксировал рост 
выдач в рамках программы на 80% 
по отношению к предыдущему меся-
цу, банк «Дом.РФ» — на 20%, а Нови-
комбанк — на 8%, сообщили предста-
вители этих организаций. «Известия» 
также направили запросы другим 
крупнейшим участникам рынка.

Во втором полугодии выдачи ипо-
теки в ДФО увеличились на фоне 
обновления условий программы 
с 1 июля 2024 года, напомнил анали-
тик Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов. Максимальная сумма 
льготного займа выросла в полтора 
раза, также власти облегчили доступ 
к программе для врачей и учителей 
из округа.

Объёмы ввода жилья в эксплуа-
тацию в ДФО с начала года по сен-
тябрь достигли 3,5 млн кв. м, сооб-
щил Алексей Чекунков. Он отметил, 
что это на 14% больше темпов ана-
логичного периода прошлого года.

Объёмы выданной ипотеки в ре-
гионе за год выросли быстрее тем-
пов ввода жилья в эксплуатацию 
из-за роста цен на недвижимость. 
По данным ЦБ, с начала 2023 года 
первичное жильё подорожало в ДФО 
на 15%.

При этом разрыв цен на первич-
ную и вторичную недвижимость 
в ДФО существенно ниже, чем в дру-
гих регионах РФ, следует из дан-
ных ЦБ. На Дальнем Востоке он со-
ставляет 22% — это вдвое ниже, чем 
в среднем по России. При этом в Цен-
тральном федеральном округе тот 
же показатель достигает 95% — зна-
чит, новое жильё стоит почти вдвое 
больше, чем старое.

Цены на жильё в ДФО растут мед-
леннее, чем в целом в РФ, сообщили 
в Минвостокразвития. В первом-вто-
ром кварталах 2024 года стоимость 

жилья на Дальнем Востоке впервые 
оказалась на 12% ниже среднерос-
сийской, тогда как на старте про-
граммы она превышала её на 15%. 
По словам Алексея Чекункова, рост 
цен сдерживает увеличение предло-
жения на рынке недвижимости в ре-
гионе.

Темпы роста выдач по программе 
для жителей ДФО превысили пока-
затели семейной ипотеки — за тот же 
период объём выдач по ней увели-
чился только на 5%, до 1,75 трлн ру-
блей, следует из данных «Дом.РФ».

Дальневосточная ипотека — един-
ственная госпрограмма, по которой 

ещё могут расти выдачи, отметил 
управляющий директор рейтинго-
вого агентства «Эксперт РА» Юрий 
Беликов. Он напомнил, что в случае 
с семейной и IT-ипотекой заёмщики 
за последний год сталкивались с ис-
черпанием лимитов по программам, 
из-за чего банки приостанавливали 
выдачи новых займов. С програм-
мой для ДФО таких ситуаций не на-
блюдалось.

В целом за 10 месяцев 2024-го 
по госпрограммам оформлено кре-
дитов на 3 трлн рублей, что на 16,7% 
меньше результатов такого же пе-
риода предыдущего года. Это связа-
но с отменой массовой безадресной 
льготной ипотеки под 8%, которую 
перестали выдавать с 1 июля.

Жилищный рынок ДФО гораз-
до менее перегрет по сравнению 
со столичными регионами (Мо-
сквой, Санкт-Петербургом, Москов-
ской и Ленинградской областями), 

уверен независимый эксперт Ан-
дрей Бархота. Поэтому спрос здесь 
не так сильно обгоняет предложе-
ние, а цены растут более умеренны-
ми темпами.

Помимо того ставка в 2% по усло-
виям программы сейчас более чем 
в 10 раз ниже ключевой (в октябре 
последнюю подняли до 21%). По дан-
ным «Известий», по рыночным про-
граммам ставки ещё выше — сей-
час можно взять жилищный кредит 
и под 28%.

Дальневосточная ипотека обе-
спечивает ускоренное развитие 
жилищного рынка, отметил глава 
Минвостокразвития Алексей Че-
кунков. За время действия програм-
мы с 2019 года объёмы строящего-
ся жилья в ДФО увеличились втрое, 
до 7,1 млн кв. м. Рост застройки под-
держивает развитие региона и его 
инфраструктуры, а также создаёт 
новые рабочие места, отметил ми-
нистр.

Выдачи дальневосточной ипоте-
ки продолжат расти, считает Вла-
димир Чернов. Из-за низкой ставки 
спрос на неё также предъявляют жи-
тели соседних с ДФО субъектов РФ.

Тем не менее темпы развития про-
граммы ограничиваются географи-
ческим фактором, отметил Юрий 
Беликов. Помимо того, на выдачи бу-
дет влиять и постепенный рост цен 
на жильё вкупе с наращиванием за-
кредитованности россиян.
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Девушек заманивали в машину якобы для помощи маленькому ребёнку

За похищение человека обвиняемым грозит до 15 лет лишения свободы

Более чем в 10
раз ставка 

по дальневосточной 
ипотеке ниже 

ключевой
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«Нам было нужно, чтобы Трамп  
был человеком»
Создатели фильма про избранного президента США — о том, почему новому американскому лидеру  
не понравилась картина о начале его карьеры

Сергей Сычёв

С провоцировать обсуждение лично-
сти Дональда Трампа было целью 

авторов фильма «Ученик», рассказыва-
ющего о том, как в 1970-е будущий аме-
риканский президент начинал карье-
ру. Об этом «Известиям» рассказали его 
создатели — режиссёр Али Аббаси и ак-
тёры Себастиан Стэн и Джереми Стронг, 
исполнившие главные роли. Картина 
о скандальном политике наделала шума 
ещё до выхода на экраны — случивше-
гося, к слову, незадолго до финала пре-
зидентской гонки в Америке. В России 
у фильма возникли сложности с полу-
чением прокатного удостоверения, по-
этому пока правообладатель выпустил 
его в Армении, Казахстане, Узбекиста-
не, Таджикистане и Киргизии. «Известия» 
стали первым российским СМИ, которое 
пообщалось с теми, кто работал над на-
шумевшей лентой.

Как в нынешних условиях работать над 
созданием образа, чтобы не превратить 
его в политическую карикатуру?

Себастиан Стэн: Когда вы играете 
реальных людей, есть много информа-
ции, особенно в данном случае, конеч-
но. Я бы сравнил это с расследованием. 
Чтобы раскрыть дело, надо собрать все 
улики воедино. Иначе ты не поймёшь, 
что двигает героем, как он принимает 
решения. Этот в сущности технический 
аспект профессии становится частью 
твоего характера, ты просто всё время 
делаешь это.

Джереми Стронг: Ты каждый раз на-
чинаешь всё с нуля, работая над обра-
зом. Это благодарный труд, потому что 
материал открывается тебе сам. Ты дол-
жен изучить всё, что можешь, по свое-
му предмету. 

Бертольт Брехт говорил, что актё-
ры — учёные, специализирующиеся 
на человеческом поведении. Так что — 
да, это и детективное расследование, 
и наука, но в то же время это ещё и опре-
делённая алхимия, которую трудно 
объяснить.  

Когда Али Аббаси работал с вами, он де-
лал ставку на то, чтобы вы смогли пере-
дать те особые отношения, которые 
были между Дональдом Трампом и ад-
вокатом Роем Коном. Как вы этот эффект 
создавали?

С. С.: Для меня это выражалось в сво-
его рода непредсказуемости, которую 
Джереми создавал каждый день, и даже 
в каждом дубле. Нужно было быть наче-
ку, чувствовать момент. И это было па-
раллелью для меня с отношениями, ко-
торые мы исследовали в фильме. Мне 
кажется, Дональд чувствовал то же са-
мое. Мне надо было постоянно удив-
ляться и чтобы меня постоянно заста-
вали врасплох.

Когда ваши герои говорят о том, что 
«ты должен сделать всё для блага Аме-
рики», как вы думаете, они реально ве-
рят в это?

Д. С.: Рой Кон абсолютно верил 
в это. И я должен был иметь 
это в виду, когда он гово-

рил моими устами в фильме. Твоему во-
ображению для этого надо проделать 
определённую работу. В одном из ин-
тервью 1970-х годов Аль Пачино сказал, 
что актёрство — очень просто. Ты про-
сто должен на самом деле иметь в виду 
всё, что ты говоришь. Но это на самом 
деле как раз трудно.

Рой был очень убеждённым челове-
ком. Он верил, что его работа заклю-
чается в защите демократии от угро-
зы коммунизма. Он вообще видел мир 
апокалиптически. Конечно, я воспри-
нимаю это по-другому, но я должен от-
бросить свои субъективные суждения, 
чтобы войти в фанатизм моего героя. 
Оливер Уэнделл Холмс говорил, что 
уверенность ведёт к насилию. Рой 

Кон был в этом смысле очень 
уверенным человеком, 

и я думаю, что 
он передал эту уве-
ренность своему 
звёздному ученику.

Ф а л ь ш и в ы й 
и безграмотный 
фильм, дешёвая, 
клеветническая 
и политически 
отвратительная 
халтура — так 
Дональд Трамп 
охарактеризо-
вал ваш фильм. 

Широкое обсуж-
дение в медиа по-

вредят фильму? Или 
«плохой рекламы 
не бывает»?

С. С.: Мы же сейчас обсуждаем че-
ловека, который всю жизнь считал, что 
любая реклама прекрасно. Но я думаю, 
что спровоцировать обсуждение отча-
сти и было нашей общей целью. Даже 
попытка начать разговор в такой поля-
ризованной среде — победа. И то, что 
его почти запретили до того, как он вы-
шел в США. И то, что мы теперь говорим 
об этом вслух, и то, что у людей есть воз-
можности посмотреть картину.

Д. С.: Рой Кон в такой ситуации — 
то есть после того, как Трамп вдруг 
в час ночи неожиданно для всех напи-
сал твит про фильм, — сказал бы, что 
Дональд клюнул на приманку. Мне 

к а ж е т с я , 
фильм очень 

честен.
Но тот же Рой 

Кон сказал: «Не-
нависть — мощное 

оружие. Я пробуждаю худ-
шее в своих врагах, и именно 

так я заставляю их уничтожать себя». 
Трамп в некотором роде тоже поддал-
ся этому соблазну. Он называет нас че-
ловеческим мусором и этим хочет нас 
спровоцировать на ответ. Но я надеюсь, 
что мы удержимся. Мы, актёры, по сво-
ей сути гуманисты. Гуманисты, пыта-
ющиеся рассказать сложную историю 
о сложных людях. Если это привлечёт 
людей посмотреть фильм, это было бы 
замечательно.

Вы, как актёры, чувствовали ка-
кое-то давление типа писем от хейтеров 
или комментариев в социальных сетях?

С. С.: Мой опыт пока состоял толь-
ко из похвал за храбрость и мужество 
от людей с обеих сторон. Я видел, что 
людям как минимум любопытно то, 
что мы попытались сделать. Я сделал 
осознанный выбор, и, когда я его делал, 
я для себя решил, что не позволю ни-
кому и ничему напугать меня, или под-
вергнуть цензуре, или как-то повлиять 
на то, как я всё это сделаю.

Д. С.: Чехов писал: скажи мне, чего 
хочет человек, и я скажу тебе, кто он. 

И я думаю, в каком-то смысле имен-
но это фильм и пытается исследовать. 
Он пытается исследовать эволюцию 
Трампа и то, чего он хотел, чего он хо-
чет сейчас, чтобы мы могли лучше по-
нять, кто он. 

Себастиан, все обсуждают сцену изна-
силования Дональдом его жены Иваны. 
Вы пользовались услугами координато-
ра по интимным сценам?

С. С.: Да, у нас был координатор по ин-
тимным сценам. И мы все понимали, что 
эта сцена во всей своей жестокости не-
обходима не только Трампу как персо-
нажу, но и как живое воплощение тех 
показаний, которые давала реальная 
Ивана. Под присягой.

Вы в результате этой работы что-то новое 
поняли о Соединённых Штатах?

С. С.: Мы должны продолжать ис-
следовать идею американской мечты, 
которая, с одной стороны, может быть 
такой полезной, а с другой, может ока-
заться себе дороже. Вы должны посмо-
треть на систему, в которой появился 
этот человек. Правда не чёрная или бе-
лая. Она скорее серая, и мы должны ра-
зобрать её со всех сторон.

Д. С.: Мне было важно понять, на-
сколько глубоко укоренилась идео-

логия Роя Кона: всегда нападать, всё 
отрицать и никогда не признавать по-
ражения. Первые два из этих правил 
проиллюстрированы в ответе Трампа.

Если вы встретитесь с Трампом, что 
вы у него спросите?

С. С.: Как ты можешь просыпаться 
и смотреть в зеркало каждый день?

Д. С: Сложный вопрос. Думаю, мне 
было бы искренне любопытно, повлия-
ло ли на него что-нибудь в фильме 
или даже заставило его что-то почув-
ствовать. Я думаю, да. В фильме есть 
несколько нежных моментов. Быть 
частью чего-то, что могло бы стать ин-
струментом, чтобы коснуться уголка 
его человечности, — это было бы очень 
мощно.

С. С.: Я думаю, он видел фильм. Как 
раз перед тем твитом. Ве-
чером посмотрел и сразу 
написал. Я хочу поблаго-
дарить его за то, что он по-
думал обо мне в час ночи. 

Али, как вы думаете, что об-
щего у Трампа, Кона и Ман-
хэттена как у главных эле-
ментов фильма?

Али Аббаси: Панк-рок. 
Я думаю, это персона-
жи панк-рока. Представь-
те Нью-Йорк того време-
ни, которое мы описываем. 
Он в режиме апокалипси-
са. Все рушится. И вдруг 
какая-то творческая энер-
гия выходит наружу. Это 
своего рода рождение панк-
рока. Мы привыкли думать 
о панк-роке как о своего 
рода левой антиавтори-
тарной штуке. Но мои ге-
рои тоже панк-рок, просто 

на правой стороне спектра.

Почему вы решили позвать на роль 
Трампа парня из «Мстителей»?

А. А.: Я видел некоторые из филь-
мов Marvel. Забавно, но мне не очень 
это интересно и релевантно. Здорово, 
что он это делает — я думаю, как ак-
тёр, он получает удовольствие. И это 
хорошо для его фанатской базы и все-
го такого. Но мне гораздо важнее то, 
что он делал в фильмах «Тоня против 
всех» или «Пэм и Томми». Там у него 
получался сложный, несовершен-
ный персонаж, при этом человеч-
ный, даже симпатичный. Я подумал, 
что важно.

Нам было нужно, чтобы Трамп был 
человеком. Чтобы его образ дышал, 
а потом вы видите, как он трансфор-
мируется. Но если он вам был бы без-
различен, то вам была бы безразлич-
на и эта трансформация.

Культура

Себастиан Стэн, 
Джереми Стронг  
и Али Аббаси 
(слева направо)

Восьмое чудо
Сборы «Огнива» вплотную приблизились к миллиарду

Юлия Фролова

З аработав 160 млн рублей, масштаб-
ная историческая мелодрама «Лю-

бовь Советского Союза» режиссёров 
Никиты Высоцкого и Ильи Лебедева 
стала лидером отечественного про-
ката по итогам прошедшего уикенда. 
Следом идёт сказка «Огниво», собрав-
шая за выходные 125 млн рублей. Всего 
у ленты Александра Войтинского уже 
больше 990 млн рублей, и в ближай-
шие дни (если не часы) «Огниво» станет 
восьмым самым кассовым российским 
фильмом года. Продолжают уверенно 
держаться среди лидеров «Руки Вверх!» 
и «Субстанция» — 46 и 39 млн за уикенд 
соответственно. «Известия» рассказы-
вают об итогах отечественного прока-
та в минувшие выходные.

Главная новинка недели — истори-
ческая мелодрама «Любовь Советского 
Сою за» — заработала в дебютный уикенд 
160 млн рублей и возглавила рейтинг рос-
сийского кинопроката. Как отмечает 
профильное издание «Бюллетень кино-
прокатчика», этот показатель на 25% луч-
ше, чем у приключенческого блокбасте-
ра Игоря Волошина «Повелитель ветра» 
о Фёдоре Конюхове, и на 13% выше, чем 
в начале 2024 года продемонстрирова-
ла военная драма «Воздух» Алексея Гер-

мана-младшего. Однако «Любовь Совет-
ского Союза» превосходила остальные 
релизы и по количеству сеансов. На сче-
ту мелодрамы в первый уикенд 26,8 тыс. 
сеансов, что в 1,5 раза больше, чем у бли-
жайшего конкурента — сказочного «Ог-
нива».

Битва двух фильмов продолжи-
лась и среди показателей по зрителям. 
«Любовь Советского Союза» в период 
с 7 по 10 ноября посмотрели 387 тыс. зри-
телей, этот результат больше результата 
«Огнива» всего на 37 тыс. При этом сред-
ние показатели посещаемости у вольной 

интерпретации сказки Ганса Христиана 
Андерсена, которая идёт в кинотеатрах 
уже третью неделю, выше, чем у лидера 
проката этой недели, — 20 человек на се-
анс против 14.

— «Любовь Советского Союза» отме-
тилась мощной промокампанией, и она 
ещё продолжается, фильм ждёт хоро-
ший «сарафан», — считает президент 
сети кинотеатров «КАРО» Ольга Зиняко-
ва. — За динамикой дальнейших резуль-
татов будем наблюдать. На конец осени 
стоит несколько крепких новинок, кото-
рые будут соревноваться между собой.

На третье место в рейтинге опустил-
ся музыкальный байопик «Руки Вверх!». 
За прошедший уикенд картина Аскара 
Узабаева освоила 46,1 млн рублей. Не-
смотря на то что «Руки Вверх!» сбави-
ли в темпе по кассовым сборам, вместе 
с «Огнивом» они по-прежнему прибли-
жаются к миллиарду. Совокупные кассо-
вые сборы «Огнива» составляют 992 млн 
рублей, у «Руки Вверх!» — 896 млн рублей.

С пятой на четвёртую строку топа 
ЕАИС поднялся один из главных фено-
менов осеннего сезона в российском ки-
нопрокате. «Субстанция» Корали Фаржа 
за уикенд заработала 39,6 млн рублей. 
Общие сборы ленты с Дэми Мур и Мар-
гарет Куолли в главных ролях превысили 
460 млн рублей и подняли боди-хоррор 
на второе место в списке самых кассо-
вых зарубежных фильмов, вышедших 
в России в 2024 году. На первом месте 
в этой категории продолжает уверенно 
находиться «Граф Монте-Кристо», в ко-
пилке экранизации романа Александра 
Дюма с Пьером Нинэ уже 544 млн рублей.

Третье место среди самых кассовых 
иностранных релизов года теперь зани-
мает «Министерство неджентльменских 
дел». Боевик Гая Ричи заработал в Рос-
сии 445,8 млн рублей. Однако и «Суб-
станция», и «Граф Монте-Кристо» также 
не сбавляют обороты в посещаемости. 

В среднем на сеансы этих фильмов хо-
дят по 31–32 зрителя. Это самый высокий 
показатель в рейтинге ЕАИС.

Лучшим иностранным релизом про-
шедшей недели стал постапокалипти-
ческий сай-фай-триллер «Хищные зем-
ли». Действие фильма Джорджа Нолфи 
разворачивается в мире, захваченном 
неуязвимыми монстрами. Главные роли 
исполнили Энтони Маки и Морена Бак-
карин. Фильм уже называют условным 
клоном «Тихого места» Джона Красин-
ски. И не только из-за схожего сюжета. 
К созданию обеих картин приложил руку 
продюсер Брэд Фуллер. Новый триллер 
заработал в российском прокате за че-

тыре дня 37,6 млн рублей и обосновался 
на пятой строке топа бокс-офиса. Прези-
дент «КАРО» Ольга Зинякова считает, что 
большое преимущество «Хищным зем-
лям» дала в том числе расчистка кино-
проката от «теневых» иностранных ре-
лизов.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«Ц
ен

тр
ал

 П
ар

тн
ер

ш
ип

»

Sc
ot

t A
 G

ar
fit

t |
 A

P 
| T

AS
S

x.
co

m
_d

on
al

dt
ru

m
p

AC
 F

ilm
s



08 t.me/izvestia izvestia
Известия
Вторник, 12 ноября 2024

«Хочу выступать в UFC  
по три-четыре раза в год»
Умар Нурмагомедов — о боях с Ядонгом 
и Двалишвили и намечающемся 
противостоянии «Дагестан vs Ирландия 2»

Илья Андреев 

9 ноября в Якутске прошёл первый в этом году турнир лиги Ха-
биба Eagle FC 55 — Кубок Ил Дархана. Бились в спорткомплек-

се «Триумф», где часто проводятся борцовские турниры (вольная 
борьба в Якутии — главный вид спорта). Умар Нурмагомедов — вто-
рой номер рейтинга UFC в легчайшем весе — прибыл в якутскую 
столицу почётным гостем, прервав сбор в Кисловодске. В карде 
выступали пятеро парней из школы имени Абдулманапа Нурма-
гомедова, так что Умару было кого поддерживать. В интервью 
«Известиям» и «Спорт-Экспрессу» Умар рассказал о своих планах, 
а также поделился своим видением боя между Яном и Фигейреду.

Какова ситуация со следующим боем?
Жду, что скажет UFC. Там два варианта — есть возможность, что 

дадут сразу за пояс, это будет после Рамадана (Рамадан в 2025 году 
завершится 30 марта. — «Известия»). Если боя за пояс не будет, то при-
му любой другой — до Рамадана хочу подраться, в январе. Или после 
Рамадана — в мае, уже за пояс.

То есть титульника с Двалишвили в январе не будет.
Его на 100% до Рамадана не будет. Это уже у него надо спрашивать 

почему. Это не связано с тем, что я отказываюсь. Я принимаю бои.

А если до Рамадана, то это бой с Сонг Ядонгом?
Да.

Насколько понимаю, для тебя принципиально как можно боль-
ше боёв проводить?

Если дадут бой за пояс, такой принципиальности нет — драться 
в январе. Идея в том, что я хочу подраться [в январе], если у Мера-
ба будет другой бой, потому что я не хочу ждать Мераба. Если Ме-
раб в марте подерётся, то я знаю, что он со мной не будет драться 
до конца следующего года. Нет смысла его ждать, бой за пояс — это 
всё будет длиться и длиться, у него будет столько травм... Максимум 
этот бой сможет произойти в октябре. А для меня это год простоя.

Значит, он настраивается на второй бой с О’Мэлли?
О’Мэлли ему не дадут, в О’Мэлли смысла нет. Может быть, дадут 

Фигейреду, если тот выиграет у Петра Яна. Смысл в этом бое есть, по-
тому что он бывший чемпион [в наилегчайшем весе], четыре победы 
в нашем весе. Но ему ещё нужно выиграть у Петра (поединок состо-
ится 23 ноября в Макао. — «Известия»). Если же Пётр выиграет, не ду-
маю, что UFC дадут Петру бой за пояс, потому что он проиграл Мерабу 
не раздельным решением, а 45:50, в одни ворота проиграл. Поэто-
му посмотрим, что скажут в UFC. Я открыт к любым предложениям. 

Улыбнулся, когда увидел общение Мераба с болельщиками в Абу-
Даби? (Двалишвили вспылил, когда фанат сказал ему: «Ты бо-
ишься Умара».)

Человек как-то плохо реагирует на моё имя. Вроде ты чемпион 
и не должен этого делать. Вроде пояс говорит о том, что ты можешь вы-
играть любого. Но ему задали вопрос провокационно, это может лю-
бого завести. Но в целом что он говорил — что Умар убежал, что Умар 
принял другой бой, чтобы быть нокаутированным, — всё это воздух.

Когда мне сказали, что бой 14 декабря, я ответил: «С Ядонгом? 
Всё, вперёд. Пятираундовый?» Али мне говорил, что, может быть, бу-
дет пятираундовый. Никаких проблем. А потом Али мне сказал, что 
он разговаривал с тренером Ядонга и тот сказал, что Ядонг травми-
рован и в ближайшее время не сможет выступить. Но на январь го-
тов. И сам Ядонг мне об этом в комментариях писал. И так получилось, 
что Мераб чуть не угадал (улыбается) с тем, что у меня уже есть бой 
и я «соскочил», а он был «готов принять бой». И где теперь твои сло-
ва? А относительно его слов, что, если ему UFC скажет «Умар», он бу-
дет драться, — это неправда. Вот же Дэйна Уайт что сказал после тур-
нира [UFC 308] на пресс-конференции. Его спросили, кто следующий, 
он ответил: «Умар. Я хочу, чтобы это был Умар». Мераб просто не хо-

чет пока. Дело только в этом.

Если помнишь, он ещё и с интервью уходил, ко-
гда про тебя спросили.

Не знаю, почему он так реагирует. Я ему ниче-
го плохого в жизни не сделал вроде как.

Он говорит, что с твоей стороны есть неува-
жение.

Он это всё говорит относительно того, что 
я хочу с ним драться. Типа я не заслужил. Вот 

это «заслужил не заслужил». Как люди до сих пор 
на этом зациклены? UFC делает что хочет. .

Не ожидал ли большего от Двалишвили 
в бою с О’Мэлли? Например, в плане 

функцио нала — он проиграл пя-
тый раунд.

Нет. Что я ожидал, то и получи-
лось. Он очень умно подрался, из-
бегал контакта, проходил — валил. 
Когда тот вставал, заново делал 
то же самое. Не заходил на дис-
танцию, на которой О’Мэлли не-

плохо дерётся. Не застаивался 
перед ним. Он очень хорошо 
провёл этот бой и являет-

ся сегодня чемпионом, что 
сказать?

Ты давал понять, что хо-
чешь как минимум повто-

рить статистику Хабиба — 
сделать 29–0, а лучше 30–0. 

Но если проводить по два боя в год, 
тебе понадобится не меньше пяти лет...

Я хочу выступать три-четыре раза в год. 
Хочу драться каждые три месяца. 

Благодарность  
и эмоции

Павел Дацюк

Олимпийский чемпион, чемпион мира, тренер

Э моции, когда узнал о включении в Зал славы 
НХЛ, испытал очень яркие. Был рад и взвол-

нован. Но волнение продолжалось только 
до того, как дали перстень (вручение состоялось 
в субботу, 9 ноября, официальная церемония за-
планирована на 11-е). Теперь — всё! Первое, что 
я подумал после вручения перстня, что за этой 
наградой стоит много людей, которые мне по-
могали советом или примером. Очень рад тому, 
что люди ко мне очень хорошо относились и все 
они заслужили стоять на этой сцене со мной. По-
этому в первую очередь эта награда памяти ро-
дителей (мамы Павла не стало, когда ему было 
15 лет, отца — в его 27. — «Известия»). Без них, без 
семьи не было бы ничего. И всем людям, кото-
рые мне на разных этапах жизни и карьеры по-
могали.

Особая благодарность Сергею Фёдорову 
и Игорю Ларионову. Они очень мне помогли, 
особенно Игорь. Была, правда, у этого и пло-
хая сторона, поскольку я так и не выучил ан-
глийский на хорошем уровне. Но они показа-
ли мне путь, которым надо идти, объяснили 
правила, которым я должен следовать. В об-
щем, сделали мою дорогу в НХЛ намного лег-
че. Надеюсь, я был обучаемым студентом.

Самый ценный совет? В первом моём се-
зоне (2001/02) мы проиграли матч, я оши-
бался, из-под меня забивали. Я видел, что 
парни злы. Но оказалось, что они злились 
не на меня, как подумал, а на то, что проигра-
ли. Никто мне так и не «напихал». Спросил 
Ларионова, почему — ведь я ошибался и за-
служил это! Игорь ответил: «Не беспокой-
ся об этом. Та игра закончилась и осталась 
позади. Надо уже фокусироваться на сле-
дующей, нет смысла кричать о том, что уже 
не изменить». Это был для меня первый боль-
шой урок в НХЛ. И это то, что теперь я сам 
говорю молодым игрокам. Надо не думать 
о том, что было, а просто делать всё, чтобы 
в следующий раз играть лучше!

Кто из тренеров был главным в моей 
карье ре? Одного выделить не могу. Каждый 
внёс свой вклад в определённом возрасте. 
Первый тренер, дядя Володя Ситников, вло-
жил в меня всю любовь и передал меня Ва-
лерию Голоухову, который работал со мной 
много лет в школе и дал возможность играть 
в комбинационный хоккей. Потом Владимир 
Крикунов, который тоже очень много мне дал, 
когда я уже подрос. Далее Скотти Боумен, по-
веривший в меня. И Майк Бэбкок, научивший 
ещё и в защиту возвращаться («ещё и» — это 
при том, что Дацюк — трёхкратный облада-
тель «Селки Трофи», приза лучшему форвар-
ду НХЛ по игре в обороне. — «Известия»).

Часто мне задают вопрос, доволен ли 
я своей карьерой. Думаю, что каждый игрок 
не может быть доволен всем на сто процен-
тов. Благодарен за всё, что со мной случи-
лось, но, наверное, могло быть лучше. И мог 
относиться к делу лучше.

Самый ценный момент в карьере? Рожде-
ние детей. Если же говорить о хоккее, то по-
беда в Кубке Стэнли — это замечательные 
эмоции. Но их сила заключается не в одном 
миге финальной сирены в последнем матче, 
а во всём процессе, в удовольствии от того, 
как мы к нему идём. Эти эмоции не одномо-
ментные, а продлённые. И выигрыш — уже 
как апогей.

Думал, что в хоккее всё так просто, когда 
пришёл и сразу выиграл Кубок Стэнли. Я по-
лучил от этого удовольствие, но до следую-
щего пришлось подождать шесть лет. А по-
том ещё семь — и больше ни одного. Мне 
повезло, что всегда выходил в плей-офф, 
но тогда-то до конца и понял, как это трудно — 
победить в Кубке Стэнли.

Ещё я счастлив, что играл только в од-
ной команде в НХЛ (выступал за «Детройт» 
с 2001 по 2016 год). «Ред Уингз» значат для 
меня очень много. Это для меня как семья. 
Рад был этим летом впервые за долгое вре-
мя приехать в Детройт (Павел приезжал в ла-
герь развития молодых хоккеистов «Крас-
ных крыльев»). Мне было важно обменяться 
опытом, посмотреть изнутри, как такой ла-
герь сейчас проходит. Когда-то [перед пер-
вым сезоном-2001/02] я в нём был игроком, 
теперь — тренером по развитию. Интересно 
было наблюдать, как все занятия подготав-
ливаются и происходят на льду, какая фило-
софия у команды. Неделя, которую я там был, 
дала мне очень много полезного. Общался 
и с игроками, которые участвовали в этом ла-
гере, и тренерами, и с хоккеистами, с которы-
ми когда-то играл сам. Окунулся в эту прият-
ную, тёплую атмосферу.
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Спорные матчи
Зачем России играть с Брунеем и Сирией

Алексей Фомин 

Нынешний год закончится для сбор-
ной России по футболу товарище-

скими матчами с Брунеем и Сирией. 
Первый из этих соперников — самый 
слабый для нашей национальной коман-
ды за долгое время, что породило в СМИ 
и среди экспертов широкие дискуссии 
о том, нужно ли вообще участвовать в та-
ких играх. Так или иначе, подопечные Ва-
лерия Карпина 11 ноября начали подго-
товку к обеим встречам.

По итогам октября в рейтинге ФИФА 
Бруней занимает 184-е место из 211. Си-
рия находится на 93-й строчке. Для срав-
нения: Россия до сих пор 34-я — и это 
при том, что она уже три года не игра-
ет в официальных матчах. Да и товари-
щеские может проводить не всегда, как 
показал октябрьский сбор.

На его период у Российского фут-
больного союза (РФС) была договорён-
ность о проведении домашнего товари-
щеского матча с Пакистаном. Но игра 
сорвалась по вине противоположной 
стороны.

В итоге в октябре сборная провела 
четыре тренировки на базе в Новогор-
ске и одну на стадионе «Динамо» в Мо-
скве, на которую пришли более 3 тыс. 
зрителей. Но не провела ни одной игры.

Уже давно было известно, что в ны-
нешний период будут сложности с по-
иском спаррингов, так как европейские 
сборные вовсю играют матчи Лиги на-
ций УЕФА, а большинство команд дру-
гих континентов уже начало отбороч-
ный турнир чемпионата мира-2026.

Один из немногих вариантов  — 
команды Азии, вылетевшие из отбора 
к ЧМ на стадии первых двух раундов 
(нынешней осенью проходит третий 
раунд отбора). Так и получилось, что 
РФС в последнее время договаривался 
исключительно с федерациями футбо-
ла азиатских стран, чьи сборные не са-
мые сильные на континенте.

Поэтому в сентябре была договорён-
ность на выездные матчи с Вьетнамом 
и Таиландом. Оба должны были прой-

ти в столице Вьетнама Ханое. Но в итоге 
сыграть Россия смогла только с Вьетна-
мом, который был разгромлен со счё-
том 4:0. Игра с Таиландом сорвалась 
из-за тайфуна. Таким образом, пред-
стоящий матч с Брунеем станет пер-
вым за два месяца.

Эта команда будет самым слабым 
нашим соперником за долгое вре-
мя. Даже Куба, разгромленная Росси-
ей в ноябре прошлого года в Волгогра-
де со счётом 8:0, идёт выше в рейтинге 
ФИФА — на 166-м месте.

— Хорошо, что мы сможем хоть 
с кем-то сыграть в ноябре, — поделился 
мнением с «Известиями» бывший глав-
ный тренер сборной России Юрий Сё-
мин. — РФС правильно делает, что пы-
тается в сложной ситуации находить 
соперников. Хорошо, что увидим впер-
вые Бруней — расширим географию на-

ших соперников, проведём игру в Крас-
нодаре, где местные болельщики давно 
не видели сборную. Да, команда против 
нас сыграет не очень статусная, но сла-
бых соперников не бывает, надо ко всем 
серьёзно относиться. В любом случае 
надо играть как можно больше, чтобы 
иметь международную практику и со-
хранять рейтинг в таблице коэффици-
ентов ФИФА.

В конце октября в Футбольной ас-
социации Брунея сообщили «Спорт-
Экспрессу», что привезут в Россию 
свой второй состав, так как основные 
футболисты в ноябре будут находиться 
в отпуске. В РФС ответили, что догово-
рённость была об игре с основным со-
ставом. До сих пор так и не появилось 
окончательной ясности в этом вопросе.

Уровень соперников привёл к дис-
куссиям относительно того, стоит ли 
вообще играть с такими командами. 
РФС всю осень критикуют за выбор сла-
бых оппонентов и призывают к иным 
форматам задействования сборной — 
играм с клубами, сборными легионеров 
или командами Медиалиги. При этом 
в октябре главный тренер националь-
ной команды Валерий Карпин твёрдо 
заявил: он за то, чтобы играть только 

с аналогичными коллективами из дру-
гих стран.

При этом второй соперник — Сирия — 
довольно крепкая команда. Она входит 
в топ-100 лучших, а в начале 2024 года 
смогла успешно выступить на Кубке 
Азии в Катаре. Там сирийцы сумели 
выйти из группы, а в 1/8 финала после 
ничьей в основное и дополнительное 
время (1:1) лишь в серии пенальти (3:5) 
проиграли одному из фаворитов тур-
нира Ирану.

— Сейчас такая ситуация, когда надо 
играть не с теми, с кем хотим, а с теми, 
кто согласен, — отметил в разговоре 
с «Известиями» почётный президент 
РФС Вячеслав Колосков. — У сильных 
команд все даты заняты, поэтому хо-
рошо, что нашли Бруней. А то, что ещё 
сыграем с довольно крепкой Сирией, 
вообще замечательно. Тем более сы-
граем в регионах, где соберётся много 
зрителей, как было год назад в Волго-
граде, когда туда приезжала Куба. Ни-
чего не поделаешь, надо искать сопер-
ников какие есть. И хорошо, что РФС 
удаётся договариваться хоть с кем-то. 
Это лучше, чем ничего. В конце концов 
сборная должна продолжать играть, го-
товиться к временам, когда её допустят 
до официальных матчей. И нужно под-
держивать её рейтинг, чтобы, вернув-
шись в соревнования, начинать при же-
ребьёвках не в нижних корзинах. И то, 
что мы сейчас находимся на 34-м ме-
сте в рейтинге ФИФА даже после трёх 
лет без официальных матчей, является 
следствием в том числе того, что играем 
с Вьетнамом, Кубой и Брунеем.

Выбор городов для проведения мат-
чей также довольно необычный. Впро-
чем, по Волгограду всё более или 
менее понятно: в нём местный фут-
больный клуб «Ротор» имел высо-
кую посещаемость домашних мат-
чей, даже когда играл во Второй лиге. 
И сейчас на его матчи в Первой лиге 
ходит много народу, что говорит о го-
роде как об одном из самых футболь-
ных в стране.

Поэтому немногие удивились, ко-
гда год назад матч Россия — Куба 
в Волгограде посетили более 
40 тыс. человек. И это 
в игре с одним из са-
мых слабых сопер-
ников. А вот Бруней 
приедет в Красно-
дар, что являет-
ся особенным 
моментом для 
РФС за те два 
с половиной 
года, про-
шедшие 
с начала 
бана.
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